
Еще недавно, когда нефть стоила 100 долла-
ров за баррель, в России появился принципиально 
новый профессиональный цех людей, чья сфера 
деятельности востребована, что называется, «от 
хорошей жизни».

Всевозможные карьерные коучи, аккаунт-
менеджеры, рекрутмены, дизайнеры-фрилансеры, 
личные стилисты и помощники западных руко-
водителей — люди, в чьи профессиональные 
обязанности входит стильно и дорого выглядеть, 
знать основы психологии, уметь общаться на 
иностранном (лучше на двух) языках, владеть 
компьютером на уровне уверенного пользователя, 
быть коммуникабельным и легким на подъем. 
Этот профессиональный цех буквально до самого 
последнего времени хорошо оплачивался. Его 
представители считали личным достоинством 
любить передвигаться по миру и принимать уча-
стие в многочисленных пресс-конференциях, 
семинарах, презентациях и прочих местах встреч 
людей деловых и востребованных. 

Сегодня, при цене нефти менее 50 долларов 
за баррель, именно эти люди первыми начали 
терять работу. 

Откуда я это знаю? Да из многочисленных 
объявлений с предложением своих услуг, которые 
замелькали на специальных сайтах, предлагаю-
щих работу или, наоборот, кандидатуру на же-
лаемую должность. При этом люди, относящиеся 
к профессии, которую условно можно назвать 
«успешный человек», предложения своих услуг 
оформляют достаточно куртуазно. Их резюме 
изобилует иностранными словами, иллюстри-
руется сканами неких западных сертификатов, 
а в разделе «зарплата» они пишут «достойная» 
или «соответствующая». Видимо, подразумевая 
под первым определением «достойная их при-
вычному образу жизни», а под вторым — «со-
ответствующая возможности жить красиво». То 
есть покупать в бутиках брендовую одежду, в 
дорогих супермаркетах — импортные продукты, 
посещать СПА-салоны, ходить на фитнес, жить 
в центре города, передвигаться на иномарках и 
отдыхать в самых теплых краях, 
причем желательно два раза 
в год — летом и в новогодние 
каникулы. 
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ПОДВЕРГЛИ СОМНЕНИЮ
В Гюмри ходят слухи о еще  
трех жертвах преступника

КАК ДЖЕННИФЕР ПСАКИ ПОПАЛА  
В РЕЙТИНГ ПОПУЛЯРНЫХ СЛОВ  
РУССКОГО ЯЗЫКА
Подведены лексические итоги 2014 года
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗВЕРИНАЯ СЕРЬЕЗНОСТЬ 
ФУНДАМЕНТАЛИЗМА

■ КРИСТИНА БАБУШКИНА выбрала для зимних 
каникул Гагры и не пожалела об этом. «МК-
Бульвар» сопровождал актрису в поездке, за-
писывал ее впечатления и делал отпускной 
фотоальбом.

■ ЭВЕЛИНА БЛЁДАНС утверждает, что ей нечего 
делать в кабинетах пластических хирургов еще 
лет десять. «МК-Бульвар» записал правила, 
следуя которым можно не волноваться, позируя 
перед фотографами.

■ А ТАКЖЕ: Ксения Собчак ищет золото инков, 
Дженнифер Лопес простила неверного бойф-
ренда, горные склоны, на которых можно встре-
тить знаменитостей, звездные наряды недели 
и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

Цены на гречку являются лакмусовой бумажкой рос-
сийской продовольственной корзины. Если стоимость 
этой крупы растет, то нужно готовиться к удорожанию 
остальных продуктов. У всех на памяти осень 2010 
года, когда гречка выросла в цене в 5 раз. После этого 
стали дорожать и хлеб, и макароны, молоко и так далее. 
Правда, тогда была объективная причина — засуха.

В 2014 году ситуация повторилась — в отдельных 
магазинах гречневые цены взлетели до 100 рублей. 
Затем последовал откат: производители и розничные 
продавцы сняли сливки, что позволило им остановиться 
на средней цене — чуть более 50 рублей.

Взлетевшие на гречку цены в столице вновь взбудо-
ражили горожан. Что бы ни случилось — нужно бежать в 
магазин и закупить домой несколько килограммов этой 
чудо-крупы. Благо хранится «греча» долго — будет что 
кушать холодными зимними вечерами…

Между тем в других странах гречку в пищу 
практически не употребляют, заменяя ее другими 
продуктами.

Так ли полезна на самом деле гречневая крупа? 
И есть ли у этого продукта аналоги по содержанию 
витаминов и микроэлементов? 
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Корреспондент «МК» узнал, 
так ли на самом деле 

уникальна дефицитная каша 
по своему составу,  

как об этом говорят

С НОВЫМ ГОДОМ БЕЗ СТАРОЙ ЛЬГОТЫ
Неприятный новогодний подарок 

получили в эти дни некоторые москвичи 
от столичного метрополитена. Люди, ко-
торые по всем существующим в городе 
законам имеют безоговорочное право на 
бесплатный проезд в подземке, вдруг 
оказались «вне игры» и вынуждены рас-
кошеливаться на покупку билетов.

Речь идет о «начинающих» пенсио-
нерах. Тех сотнях и тысячах москвичей, 
которые только-только получили право на 
статус пенсионера, а вместе с ним и на бес-
платный проезд в городском транспорте. 
По существовавшим до сих пор правилам 
такие граждане на период оформления пен-
сионных документов и заветной социальной 
карты москвича (а период этот может рас-
тянуться на месяц, а то и полтора) получали в 
клиентской службе отделения Пенсионного 
фонда РФ специальные справки. По такому 
документу (и при предъявлении паспорта) 
можно на любой станции метро бесплатно 
получить у кассира временный льготный 
билет сроком действия на три дня.
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ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

НЕФТЬ ЕЩЕ ВЕРНЕТСЯ 
К $100 ЗА БАРРЕЛЬ

Цены на нефть продолжают падать. 
Так, 13 января стоимость «черного золо-
та» впервые с марта 2009 года опусти-
лась почти до $45 за баррель. Дешевею-
щая нефть тянет за собой вниз и рубль. 
На торгах Московской биржи курс дол-
лара вырос на 1,02 рубля и доходил до 65 
рублей, а евро подорожал на 2,13 рубля 
— до 76. Очередное снижение стоимости 
нефти спровоцировал член саудовской 
королевской семьи принц Аль Валид ибн 

Талал аль-Сауд, заявивший, что «черное 
золото» никогда уже не будет стоить $100 
за баррель. Однако с ним не согласны 
не только российские экономисты, но 
и в Международном валютном фонде 
(МВФ). Как заявил бывший главный эко-
номист и директор по исследованию 
МВФ Кеннет Рогофф, цены на нефть мо-
гут вернуться к уровню $100 за баррель 
в среднесрочной перспективе. 
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Но это произойдет через 2–3 года

МИФЫ И ЛЕГЕНДЫ 
ДРЕВНЕЙ ГРЕЧКИ
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То, что белорусская и украинская соль, 
поступающая в Россию, якобы не соот-
ветствует нормативным требованиям, уже 
давно не новость. О соленом конфликте 
«МК» писал еще в середине декабря, когда у 
Роспотребнадзора вдруг возникли претен-
зии к качеству продукции. Поставки тогда 
не запретили, однако контроль на таможне 
за «белым ядом» усилили. И только сейчас 
после новогодних праздников тема получи-
ла большой общественный резонанс. 

Исчезнет ли с прилавков столичных ма-
газинов заграничная соль? И сколько будет 
стоить пачка поваренной в ближайшем буду-
щем? Ответы на эти вопросы корреспондент 
«МК» узнал у главы Департамента торговли 
и услуг Москвы Алексея Немерюка.
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Белоруссия обеспечит  
«белым ядом» Москву,  

если потребуется

ЛИПНИЦКАЯ 
НЕ УХОДИТ, 
НО ВОПРОСЫ 
ОСТАЮТСЯ
 О цене скандала 
с юной звездой 
фигурного 
катания 
размышляет 
обозреватель 
«МК»
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Многие жители столицы оказались лишены 
положенного им бесплатного проезда в подземке
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ЦЕНА СЛУХА — СОЛЬ БЕЗ ПАЛОЧКИ
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Дежурная бригада: Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Дарья ЗАХАРОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, Владимир 
СЕДОВ, Ирина БЛИННИК, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

НА КРЕЩЕНИЕ МОСКВИЧИ МОГУТ 
ОСТАТЬСЯ БЕЗ МОРОЗОВ

Период повышенной влаж-
ности, которая очистила воз-
дух от вредных примесей, но 
создала угрозу самочувствию 
гипертоникам, установился 
в Москве и пригородах. На-
сыщенный влагой воздух на 
фоне аномального потепле-
ния будет поступать к нам с 
Северной Атлантики вплоть 
до Крещения.

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, такое изобилие 
влаги пришлось очень кстати 
для Центрального федераль-
ного округа, где осенью на-
блюдалась преимущественно 
сухая погода. Земля должна 
напитаться влагой для хоро-
шего урожая. Кроме всего 
прочего, по данным метео-
рологической обсерватории 
географического факультета 
МГУ, влажный циклонический 
воздух очень хорошо очища-
ет сейчас атмосферу в сто-
лице от вредных примесей, 
таких, как двуокись серы или 
двуокись азота. Процессу 
очищения способствует также 
очень сильный ветер, который 

в последние два дня дует на 
высоте 400–450 метров со 
скоростью 25–26 метров в 
секунду при норме 5–10 м/
сек. 

Несмотря на все плюсы 
влажной и ветреной пого-
ды, есть категория граждан, 
которой подобные явления 
пришлись не по душе. Это 
люди, страдающие сердечно-
сосудистыми заболеваниями, 
гипертоники. С повышением 
влажности, которая сейчас 
достигает 85 процентов, они 
чувствуют повышенную утом-
ляемость. Терпеть ее придет-
ся вплоть до воскресенья.

Ночью и днем 15 января бу-
дет облачно, небольшие осад-
ки, на дорогах — гололедица, 
температура в Москве 0...+2, 
по области -3...+2. 16 янва-
ря снег будет идти местами. 
Ночью в столице ожидается 
-4...-6 градусов, в окрестно-
стях -4...-9, днем 0 и -4...-1 со-
ответственно. 17 и 18 января 
снег в Московском регионе 
снова усилится, ночью будет 
-6...-1, днем +1...-4.

МЕДИКИ-ПЕДАГОГИ ПОЛУЧАТ ДОСТУП К ТЕЛУ ПАЦИЕНТА
Вытащить профессоров ме-

дицинских вузов из лекцион-
ных аудиторий в настоящие 
операционные и процедурные 
кабинеты планирует Минз-
драв. Опытным медикам-
преподавателям может быть 
возвращено право не только 
учить студентов, но и лечить 
пациентов.

Как стало известно «МК», 
для этого ведомство подго-
товило пакет поправок в за-
коны «Об образовании в РФ» и 
«Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ».

По словам корифеев вра-
чебной науки, права лечить 
больных и передавать сту-
дентам свой опыт на практи-
ке у них испокон века были, 
но около десяти лет назад их 
почему-то отняли. «Сейчас 

полномочия педагогического 
и так называемого лечебного 
состава в медицинских вузах 
разделены, — пояснил про-
фессор кафедры педиатрии 
лечебного факультета Второго 
медицинского университета 
Андрей Степанов. — Первые 
отвечают только за теорию, 
вторые — за практику». То есть 
сегодня опытнейший профес-
сор, к примеру, стоматолог, 
не может на практике научить 
студента ставить пломбу или 
удалять зуб. Ему приходится 
прикреплять группу будущих 
коллег к практикующему вра-
чу, который будет проводить 
манипуляцию над пациентом. 
А пока студенты наблюдают за 
происходящим, ученый может 
лишь комментировать каж-
дый шаг эскулапа-практика. 

А чтобы самому иметь дело с 
больным, профессор вынуж-
ден устроиться на полставки 
в больницу. 

Если же поправки будут 
одобрены, право заниматься 
практической деятельностью 
получат как педагогические, 
так и научные работники вузов 
и медицинских, а также фар-
мацевтических колледжей. 
Правда, для этого им нужно 
будет обзавестись аккре-
дитацией и сертификатом 
специалиста. Кроме того, 
практическая работа со сту-
дентами будет официально 
включена в рабочее время 
педагогов-медиков. Сейчас 
же в него входит только ис-
следовательская, учебная, а 
также творческая и даже вос-
питательная работа.

БЕСПИЛОТНИКИ НАУЧАТ ОХОТИТЬСЯ НА ВРАЖЕСКИХ 
«СОБРАТЬЕВ»

«Ловцы беспилотников» 
могут появиться в Российской 
армии. Эти аппараты, также 
управляемые без помощи че-
ловека, станут обнаруживать 
и ловить вражеских «дронов» 
с помощью специальных 
сверхпрочных сетей.

Как сообщил «МК» источ-
ник в Роспатенте, недавно в 
ведомстве была зарегистри-
рована любопытная техни-
ческая новинка, разрабо-
танная сотрудниками ФГКВУ 
ВПО «Военная академия 
материально-технического 
обеспечения им. генерала 
армии А.В.Хрулева». Она 
представляет собой специ-
ального робота, спроектиро-
ванного на базе беспилотного 
летательного аппарата. Он 
предназначен для поиска и 
поимки вражеских «беспи-
лотников», для чего обору-
дован целым набором все-
возможных приспособлений. 
В частности, ловец «дронов» 
оснащен камерами кругового 
обзора, с помощью которых 
он может точно определять 

координаты вражеского БЛА 
и корректировать скорость 
полета, необходимую для 
его поимки. После сближе-
ния с летательным аппаратом 
противника «дрон»-охотник 
станет пускать в ход сразу не-
сколько устройств: прежде 
всего это специальные сверх-
прочные сети, захватываю-
щие вражеский БЛА. После 
захвата «ловец беспилотни-
ков» станет выводить из строя 
«дрон» противника, стреляя в 
него парой острых дротиков. 
Кроме того, все устройства 
наблюдения и разведки пой-
манного БЛА «дрон»-охотник 
«на всякий случай» закрасит 
струей специального веще-
ства, образующего непро-
ницаемую пленку. После 
этого пойманный и «убитый» 
летательный аппарат врага 
«ловец беспилотников» до-
ставит в заданный район, где 
за «жертву» всерьез возьмут-
ся военные специалисты. 

Впрочем, по мнению глав-
ного редактора интернет-
п о р т а л а «Б е с п и л о т на я 

авиация» Дениса Федутино-
ва, разработка отечествен-
ных военных выглядит слиш-
ком фантастично.

— Средства борьбы с лета-
тельными аппаратами, в том 
числе и беспилотными, вклю-
чают в себя целый спектр 
систем различного типа, 
это и оружие систем ПВО, и 
ракеты воздух–воздух, раз-
мещаемые на пилотируемых 
летательных аппаратах, и 
системы радиоэлектронной 
борьбы. Прорабатываются и 
некоторые менее традици-
онные способы, в том числе 
упомянутый — с набросом 
сети. Этот способ может по-
тенциально применяться в 
ряде случаев. Вместе с тем 
приведенный набор пред-
лагаемых средств иначе 
как фантастичным назвать 
невозможно. Пассажи про 
«добивание дротиками» и 
«закрашивание краской 
оптико-электронных систем 
БЛА противника» — это уже 
просто за гранью реально-
сти. 

БОЛЬНАЯ БАБУШКА ВДОХНОВИЛА 
ГОРЕ-АКТРИСУ НА ТОРГОВЛЮ 

ЛЮДЬМИ 
Оправдать заботой о пара-

лизованной бабушке попытку 
продажи в сексуальное раб-
ство двоих школьниц попро-
бовала 28-летняя уроженка 
Севастополя, которой вынес 
приговор Зюзинский суд Мо-
сквы.

Как сообщил «МК» Гагарин-
ский межрайонный прокурор 
Николай Батищев, 12 января 
Фемида приговорила к 4 го-
дам колонии общего режима 
Екатерину Гребкину, обвиняе-
мую в торговле людьми.

Несколько месяцев назад 
девушка нашла в социаль-
ных сетях двух школьниц 16 
и 17 лет и предложила им за-
работать по 15 тысяч рублей. 
Она сообщила девушкам, что 
они окажут интимные услуги 
состоятельным мужчинам, 
после чего смогут вернуться 
домой. Сама же преступни-
ца вышла в закрытый сегмент 
Интернета и выставила школь-
ниц на продажу. За 16-летнюю 
девственницу она попросила 

полмиллиона рублей, а за 
17-летнюю готова была полу-
чить 400 тысяч рублей. На объ-
явление случайно наткнулся 
житель Москвы. Мужчина 
удивился и позвонил по ука-
занному номеру. Он пришел в 
ужас, когда понял, что девочек 
на самом деле планируют про-
дать. Гражданин пообещал 
заплатить за живой товар, а 
сам обратился в полицию и 
рассказал о готовящейся бес-
человечной акции. На встречу 
с продавщицей он пришел в 
сопровождении оператив-
ников.

В суде Гребкина во всем 
раскаялась. По ее словам, на 
этот шаг она пошла из-за па-
рализованной бабушки, кото-
рую опекала. Девушка сказа-
ла, что хотела быть актрисой, 
но с кино у нее не заладилось, 
а потому она решила зарабо-
тать криминальным способом. 
Тем более что, по ее словам, 
школьницы были не против 
интима за деньги.

ПОБУДКУ С ПОМОЩЬЮ ГИМНА 
ДЛЯ УГОЛОВНИКОВ ПРИЗНАЛИ 

НЕПАТРИОТИЧНОЙ
Просыпаться под гимн 

каждый день в 5 часов утра 
больше не придется узникам 
штрафного изолятора коло-
нии в Екатеринбурге. Местный 
бандит, отсидевший больше 
полугода в ШИЗО, возмутился 
тем, что музыкальный сим-
вол страны проигрывается в 
неподобающей обстановке. 
Он подал заявление в суд и в 
результате выиграл дело. 

Как стало известно «МК», 
накануне Нового года в Же-
лезнодорожный районный 
суд Екатеринбурга было по-
дано заявление о незаконных 
действиях в исправительной 
колонии ИК-5 в Нижнем Та-
гиле. Истец — бывший ру-
ководитель автомобильной 
ассоциации «Компания ДДТ» 
Равиль Хакимов, занимав-
шийся продажей машин. Он 
же создал преступное со-
общество, чтобы устранять 
конкурентов. Члены группи-
ровки убили троих человек 
и предприняли неудачную 
попытку ликвидировать еще 
одного. Кроме того, в спи-
ске их «подвигов» — разбои, 
взрыв автомобиля, поджог 
бензовоза, вымогательство, 
незаконное хранение оружия 
и боеприпасов. Хакимова как 
главу ОПГ приговорили к 25 
годам лишения свободы. 

Отбывая срок в нижнета-
гильской колонии, Хакимов 
попал в штрафной изолятор. 
Такую меру наказания ему на-
значили за многочисленные 
нарушения режима: у него 64 
взыскания. Правда, по сло-
вам адвоката заключенного, 
большинство из них назначено 
за нарушения по форме одеж-
ды. Хакимов уделяет большое 
внимание спорту, поэтому 
по 4 часа в день проводит в 

тренировках, и когда после за-
нятий на пару минут снимает 
куртку (в целях гигиены), это 
засчитывают как нарушение. 
Кроме того, узника обвинили в 
том, что он не делает влажную 
уборку в камере.

В ШИЗО экс-владелец ав-
томобильной ассоциации 
находился с 1 апреля до се-
редины ноября прошлого 
года. И каждое утро в 5.00, а 
также каждый вечер в 21.00 
из динамиков местной систе-
мы оповещения раздавался 
государственный гимн. По 
мнению осужденного, госу-
дарственному символу не по-
ложено звучать в ШИЗО, над 
сонным полуголым заключен-
ным. Это непатриотично, не 
соответствует обстановке. 
Хакимов даже ссылался на 
то, что когда-то создал дет-
скую футбольную команду, 
которую назвали так же, как 
и ассоциацию криминального 
бизнесмена. И он лично обу-
чал ребят, как надо вести себя 
во время проигрывания гимна, 
и рассказывал им об уважении 
к символу. 

Когда Хакимова перевели 
из штрафного изолятора в 
обычную камеру, он решил 
подать в суд на колонию. 
Ссылаясь на Федеральный 
конституционный закон «О 
Государственном гимне РФ», 
уголовник заявил, что песня 
должна проигрываться в тор-
жественной обстановке — к 
примеру, на спортивных со-
ревнованиях либо же других 
серьезных мероприятиях. Суд 
рассмотрел дело в короткие 
сроки и решил удовлетворить 
требования истца, признав 
действия по проигрыванию 
гимна в нижнетагильской ко-
лонии незаконными. 

ОДЕЖДА ХОМЯКА ИСПОРТИЛА 
КОШКЕ ОБЕД

Кофточка, надетая... на хо-
мячка, вызвала несварение у 
проглотившей зверька кошки. 
До этого хозяева несколько 
дней безуспешно искали про-
павшего грызуна. 

Как сообщил «МК» ветери-
нарный врач Виктор Архипов, 
у пары москвичей, живущих 
на юге столицы, обитали 
полуторагодовалый хомяк 
Венедикт и 4-летняя кошка 
Кларисса. Такое опасное 
соседство получилось слу-
чайно: молодому человеку 
принадлежала кошка, де-
вушке — хомяк, и они захва-
тили своих питомцев, когда 
переехали в одну квартиру. 
Кларисса, как ей и положено, 
проявляла живой интерес к 
Венедикту, но хозяева тща-
тельно следили, чтобы она 
до него не добралась. В таком 
составе они прожили около 

полугода, когда вдруг хомяк 
пропал. Ему удалось сбежать 
из клетки, которую кто-то из 
супругов неплотно закрыл. 
Грызуна искали целый день, 
а к вечеру кошке неожиданно 
стало плохо. Хозяева схва-
тили Клариссу и бросились 
в ветклинику. Ветеринары 
сделали зверю промыва-
ние. Вскоре стала известна 
причина недомогания: в же-
лудке кошки оказался кусок 
шерстяной ткани. Взглянув на 
находку, девушка зарыдала. 
Оказалось, кусочек ткани был 
кофточкой, которую она сши-
ла Венедикту. Вероятно, Кла-
рисса нашла грызуна раньше 
хозяев и проглотила его. Од-
нако организм кошки не смог 
переварить кофту, в которую 
был обряжен Венедикт. После 
промывания здоровье кошки 
стабилизировалось.

ТЮРЕМЩИКИ НЕ ПОСТОЯТ 
ЗА ЦЕНОЙ ПРИ ВСТРЕЧЕ 
ИНОСТРАННЫХ ГОСТЕЙ

Как дорогих гостей в пря-
мом смысле будут принимать 
иностранные делегации в 
российских тюрьмах. Только 
на еду и питье для каждого 
визитера потратят до 20 ты-
сяч рублей в сутки. 

Как стало известно «МК», 
ФСИН разработала проект 
«Нормы расходования де-
нежных средств на прием 
иностранных делегаций и 
иностранных граждан». Со-
гласно документу, ведомство 
возьмет себя все расходы, 
включая проезд, питание, 
прож ивание заморск их 
гостей. Руководителю де-
легаций оплатят проезд в 
самолете в салоне бизнес-
класса, поселят в двухмест-
ный номер высшей катего-
рии, выделят ему автомобиль 

представительского класса. 
Членам делегации полага-
ется все уровнем пониже, 
а вместо машины — микро-
автобус. Оплата питания в 
сутки на одного человека 
будет проводиться из рас-
чета 5000 и 4000 рублей со-
ответственно. Однако если 
в этот день будет прием, то 
сумма с учетом алкоголь-
ных напитков повышается до 
8000 и 11 000 рублей, плюс 
на буфетное обслуживание 
еще 4000 целковых. 

Учли авторы документа и 
расходы на переводчиков и 
сопровождающих — до 8000 
рублей на человека. Плюс 
каждому гостю полагается 
сувенир: высокопоставлен-
ному на 15 000 рублей, а ря-
довому — на 5000. 

Репортер «МК», став 
пенсионером, безуспешно 

пытается оформить льготу.Тот самый документ Роспотребнадзора. 
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Во вторник цена на «черное золо-
то» марки Brent упала на 3,9% и 
опустилась ниже $46 за баррель, 
а WTI — на 2,9%, до $44,7. На фоне 

падения нефти слабел и рубль. На торгах Мо-
сковской биржи за доллар требовали около 65 
рублей, за евро — 76 рублей. Официальные 
курсы на 14 января: 64,8 рубля/$ (+2,11 руб.), 
76,8 рубля/ евро (+2,42 руб.).

Как объясняют аналитики, резкое снижение 
стоимости нефти связано с глобальным пере-
избытком углеводородов.

Подлил масла в огонь и министр нефти 
ОАЭ Сухэйль Мохаммед аль Мазруи. По его 
словам, ОПЕК не может самостоятельно по-
стоянно поддерживать мировые цены на нефть. 
Кроме того, член саудовской королевской семьи 
принц Аль Валид ибн Талал аль-Сауд заявил, 
что нефть никогда больше не будет стоить $100 
за баррель.

Однако его мнение не разделяет бывший 
главный экономист и директор по исследова-
ниям Международного валютного фонда, про-
фессор экономики Гарвардского университета 
Кеннет Рогофф.

«Я готов поспорить с тезисом, что цена на 
нефть никогда не вернется к знаковому порогу 
в $100 за баррель. Она вполне может вернуться 
на этот уровень в среднесрочной перспективе», 
— считает Рогофф.

По его словам, Саудовская Аравия в настоя-
щее время очень обеспокоена падением цен на 
нефть, «хотя это может казаться иначе». Дело в 
том, что в стране растет численность граждан, 
а ее экономика в значительной степени зависит 
от доходов от экспорта «черного золота». «Такое 
заявление могло быть предназначено для вну-
треннего потребления, чтобы народ не панико-
вал, а также оно могло быть ориентировано на 
внешних инвесторов», — поясняет Рогофф. 

При этом, как утверждает эксперт, если 
цены на нефть все же сохранятся на нынешних 
уровнях, то России для выхода из кризиса по-
требуются структурные реформы. Причем уйдет 
на это 6–8 лет.

«Если цена на нефть пойдет вверх, то по-
следствия кризиса будут более мягкими и выход 
— более простым», — подчеркивает Рогофф.

Между тем ректор Академии народного 
хозяйства и государственной службы Владимир 
Мау считает, что низкие цены на нефть созда-
ют возможности для перестройки российской 
экономики.

«Новые реалии достаточно сложны, но 
они, как и все реалии, создают некие новые 
возможности для перестройки. Да, это будет 
достаточно жесткая адаптация, но самое опас-
ное было бы поддаться панике и принимать 
решения с краткосрочными эффектами без 
среднесрочной перспективы. Я не хочу сказать, 
что падение цен на нефть — это однозначное 
благо, но и говорить, что это катастрофа, тоже 
нельзя», — уверен экономист. 

Позитивные прогнозы дают эксперты и в 
отношении национальной валюты. «Среднегодо-
вые значения рубля должны быть существенно 
выше того, что мы имеем сегодня. Основной 
причиной ослабления российской валюты явля-
ется падение цен на нефть. Так, если стоимость 
нефти упадет до $40 за баррель, то тогда доллар 
будет стоить около 70 рублей. Но, по оценкам 
экспертов, во втором квартале цена на нефть 
должна будет развернуться в сторону увели-
чения. А это значит, что и рубль укрепится», — 
считает президент Ассоциации региональных 
банков, зампред думского комитета по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков.

Ирина БАДМАЕВА.

На процессе по делу 
«Оборонсервиса» разразился 
скандал
Нешуточные страсти кипели во втор-
ник в Пресненском суде во время 
допроса одного из главных свидете-
лей по громкому делу «Оборонсерви-
са» — бывшего гендиректора 439-й 
Центральной экспериментальной 
военно-картографической фабрики 
Минобороны Натальи Дыньковой.
Этапированная для допроса в Пре-
сненском суде еще в декабре прошлого 
года из рязанской колонии-поселения 
свидетельница заявила, что все это 
время она незаконно содержалась 
под стражей в московском СИЗО №6. 
Также возмущенная тем, что в суде на 
нее надели наручники и поместили в 
клетку, Дынькова отказалась общаться 
с гособвинением. Впрочем, на вопро-
сы главной фигурантки дела — Евгении 
Васильевой — она ответила.

К допросу Дыньковой тщательно подгото-
вились: в зале появились несколько приставов, 
служебная овчарка. Дынькову — невысокого 
роста, полноватую, средних лет женщину — 
тихо завели в клетку и быстро закрыли за ней 
дверь. Через минуту, когда все уже были готовы 
выслушать показания свидетельницы, разраз-
ился скандал.

— Я здесь незаконно арестована, — звон-
ким и громким голосом начала Дынькова. — Пре-
жде всего я хочу сделать заявление — прокуро-
рам и суду — по поводу своей судьбы.

На это судья резонно отметила, что сама 
не раз выступала против того, чтобы уже осуж-
денных, выступающих в качестве свидетелей 
по этому делу, помещали в клетку и надевали 
наручники. Так, напомним, было с осужденными 
Динарой Биляловой и Екатериной Сметановой. 

Их допрос по требованию судьи проводился у 
трибуны.

— Я все понимаю, но, как мне пояснили 
приставы, у них такие правила, — попыталась 
объяснить не на шутку рассерженной Дынько-
вой судья.

Стоит отметить, что все дальнейшие раз-
говоры велись на повышенных тонах, и вооб-
ще заседание оказалось очень напряженным. 
Дынькова пояснила, что с 19 декабря 2014 года 
она была этапирована из рязанской колонии-
поселения в Москву. В Рязани у нее был особый 
режим — «без наручников, собак и клеток».

— Меня незаконно поместили под стражу, 
так как в колонии-поселении у меня более мягкий 
режим, кроме того, ко мне незаконно применяют 
спецсредства в виде наручников и незаконно 
ограничивают в праве свидания с адвокатом, 
— срываясь на крик, вещала свидетель.

В заключение Дынькова потребовала вне-
сти в протокол ее заявление, которое она зачи-
тала с листа. Судья ей не отказала. Закончилось 
все вполне предсказуемо — Дынькова пояснила, 
что хочет воспользоваться 51-й статьей Консти-
туции, которая позволяет ей не свидетельство-
вать против себя и своих близких. 

Тут в зале поднялась рука главной фигу-
рантки дела — Евгения Васильева попросила 
слова. 

— А на мои вопросы вы ответите? — спро-
сила у свидетеля Васильева.

— А на вопросы Евгении Николаевны я от-
вечу, — сказала Дынькова.

Первый вопрос Васильевой, естественно, 
касался ее и Сердюкова. Конкретно ее интере-
совало, оказывалось ли на Дынькову во время 
следствия давление с целью дачи показаний 
против нее и экс-министра обороны.

Дынькова пояснила, что «на нее как на ра-
ботника предприятия Министерства обороны 
оказывалось давление, осуждена она была не-
законно, без состава преступления».

— Кроме того, циничность органов достигла 
такого уровня, что они не постеснялись привлечь 
моего ребенка к уголовной ответственности 

для того, чтобы надавить на его мать. Я счи-
таю, что это самое страшное преступление, 
которое совершили органы, которые вели мое 
дело... Победа будет за мной, потому что я и 
мой ребенок невиновны, — произнесла очень 
явно заготовленную речь Дынькова.

При этом она пояснила, что все давле-
ние было только моральным — прямых ука-
заний кого-либо сдать не поступало. Также 
на следствии фамилии «Сердюков» и «Васи-
льева» произносились, когда речь заходила о 
свидетелях.

После вопросов Васильевой военный про-
курор, несмотря на отказ свидетеля давать 
показания, все-таки озвучил свои вопросы, 
среди которых был и такой — в чем причина 
избирательности свидетеля относительно того, 
на чьи вопросы отвечать.

— Смешные вопросы у военной прокурату-
ры! — дерзко прокомментировала этот вопрос 
Дынькова.

— Вот и смейтесь, — ответил прокурор.
— А я и смеюсь. Всегда.
Напомним, что в мае прошлого года 

Дынькова была осуждена на три года колонии-
поселения за то, что заключила с фирмой, учре-
дителем которой являлся ее сын Николай, за-
ведомо невыгодный для ее организации договор 
о передаче в аренду нежилых помещений в 
Москве. Ее сын полученную недвижимость пере-
дал в субаренду 56 различным сторонним орга-
низациям. В итоге его фирма заработала более 
34 миллионов рублей, полагает следствие.

Дарья ФЕДОТОВА.

МИНОБОРОНЫ 
СОЗДАСТ 
ВИРТУАЛЬНОЕ 
БОЕВОЕ 
ПРОСТРАНСТВО
Сергей Шойгу определил 
основные направления 
развития армии
Весьма амбициозные задачи по раз-
витию Вооруженных сил России по-
ставил во вторник на первом в этом 
году селекторном совещании министр 
обороны Сергей Шойгу. Они касаются 
не только массовой поставки новых 
вооружений, но и в том числе развития 
уникального способа подготовки во-
йск — создания единого виртуального 
боевого пространства.

В своем вступительном слове Шойгу под-
черкнул, что в 2014 году впервые обеспечен 
самый высокий уровень кассового исполнения 
расходов, который превысил 99,9%. Что говорит 
о качественном выполнении государственного 
оборонного заказа. Вместе с тем Министерству 
обороны совместно с Росфинмониторингом, 
Банком России и другими заинтересованными 
министерствами и ведомствами требуется соз-
дать систему жесткого контроля над использо-
ванием средств по всей цепочке поставщиков. 
Основная задача — отследить движение денеж-
ных потоков по всей кооперации. Министр вы-
разил надежду, что в течение первого полугодия 
вся система будет налажена.

— Мы должны в 2015 году поставить в 

войска 701 бронированную машину, 2 бригадных 
комплекта ракетных комплексов «Искандер-М», 
1545 автомобилей многоцелевого назначения, 
126 самолетов и 88 вертолетов, 2 многоцелевые 
подводные лодки, 5 боевых надводных кора-
блей, — сказал Шойгу.

Также планируется поставить в 2015 году на 
боевое дежурство радиолокационную станцию 
высокой заводской готовности «Воронеж-ДМ» в 
Енисейске с опережением графика на один год. 
Обеспечить сокращение сроков постановки на 
боевое дежурство аналогичной РЛС в Барнауле 
на 6 месяцев.

Что касается импортозамещения, то ми-
нистр заявил, что к концу года необходимо 
заместить почти 700 наименований комплек-
тующих для вооружения и военной техники, про-
изводимых ранее в кооперации с украинскими 
предприятиями.

Также он поручил в текущем году вопросы 
обеспечения постоянным жильем полностью 
перевести на плановую основу, а также создать 
необходимый фонд служебного жилья. В первом 
полугодии — завершить передачу субъектам 
Федерации и муниципальным образованиям 
всех высвобожденных военных городков.

— До конца 2015-го численность контрак-
тников должна составить 352 тыс. человек. В 
этой связи хочу отметить, что 2 января Пре-
зидент РФ подписал указ о признании дей-
ствительными для граждан России в Крыму и 
Севастополе документов о военной службе. Это 
позволит уже в ближайшее время принять на 
службу по контракту около 1700 граждан Крыма 
с учетом уровня их образования, сохранением 

для них воинских званий и выслуги лет, — ска-
зал Шойгу.

Сейчас Министерством обороны прово-
дится работа по созданию сети Центров меж-
видовой боевой подготовки войск. Планируется, 
что такие центры появятся в каждом военном 
округе. Предполагается, что к 2020 году все 
центры будут связаны единым виртуальным 
боевым пространством.

— В результате мы сможем моделировать 
оперативно-тактическую обстановку на любом 
операционном направлении независимо от 
мест дислокации частей и подразделений, — 
отметил Шойгу.

Кстати, с декабря прошлого года в первом 
подобном центре в Мулине войска Западно-
го военного округа приступили к отработке 
учебных задач с тестированием технических 
средств обучения.

О наших военных базах за рубежом, в част-
ности в Центральной Азии и Закавказье, министр 
сказал, что их главная миссия — поддержание 
стабильности и безопасности на постсовет-
ском пространстве. А на фоне обостряющейся 
обстановки в Афганистане, связанной с активи-
зацией боевиков террористических организа-
ций и предстоящим выводом Международных 
сил коалиции, особое место отводится 201-й 
военной базе. Ее задача — обеспечивать вы-
полнение российских обязательств в рамках 
международных региональных организаций, 
а также содействовать защите суверенитета 
и территориальной целостности Республики 
Таджикистан.

Дмитрий ПОПОВ.

В СУДЕ РАЗГОВАРИВАЮТ 
ТОЛЬКО С ВАСИЛЬЕВОЙ

Наталья Дынькова.

УВОЛЕН  
ПО СОКРАЩЕНИЮ 
РУБЛЯ
c 1-й стр.

Следует заметить, что под раз-
мещенными резюме людей из 
профессионального цеха «успеш-
ный человек» отзывов не то чтобы 

мало, их нет вообще. 
Страх потерять работу — одна из нынешних 

примет времени. Но, как показывает простей-
ший анализ ситуации с предложением услуг 
на рынке труда, сегодня жители столицы не 
столько боятся потерять работу как таковую, 
сколько потерять работу, которая больше напо-
минает удовольствие, приятное и комфортное 
времяпрепровождение, за которое еще и платят 
деньги. Причем куда более высокие, чем за 
другой, более конкретный труд. Высокая цена на 
нефть породила... не бездельников, нет, скорее 
прослойку людей, живущих при коммунизме, 
согласно тому самому заветному лозунгу — «от 
каждого по способностям, каждому по потреб-
ностям». Нельзя сказать, что эти люди не желают 
учиться, — желают! Но не тому, чего требует день 
сегодняшний, а тому, чему они сами хотят. И уж 
тем более нельзя сказать, что они не любят свою 
работу, — да они ее обожают! Но, увы, за то, что 
им так по душе, больше не платят. 

Раньше было понятие: «хороший человек 
— это не профессия». Сегодня можно сказать, 
что больше не профессия — человек деловой, 
вписанный в мир современных технологий и 
внешних коммуникаций. Просто с падением 
цены на нефть так же вполовину обесцени-
лись и все современные ценности, рожденные 
новейшими технологиями, как то: уверенное 
существование в виртуале, мобильность, ком-
муникабельность, умение подать себя самым 
выгодным образом. Не то чтобы эти качества 
исчезли как профессиональное достоинство, 
отнюдь! Просто к ним добавился сущий пустяк 
— необходимость уметь делать что-то конкрет-
ное: шить, готовить, учить, строить, растить и 
прочее, и прочее.

Люди, которые в ближайшее время поте-
ряют престижную работу, конечно же, во всем 
обвинят власть, которая сперва позволила им 
подняться по некой призрачной карьерной лест-
нице, дала почувствовать вкус красивой жизни, 
а теперь собирается безжалостно сбросить 
их обратно вниз — к необходимости тяжело и 
уныло зарабатывать себе на хлеб. Они будут 
ныть, жаловаться и упорно искать возврата к 
прежней жизни, потому что работа и труд — это 
два разных для них понятия. Первое приносит 
удовольствие, дает деньги и уверенность в себе, 
а второе — отнимает время, силы и здоровье. 

Когда нефть продавалась по 100 долларов 
за баррель, в Интернете лучшей профессией на 
Земле была названа «переворачиватель пинг-
винов». Но нефть подешевела, и пора узнать 
страшную тайну: пингвины больше не падают 
на спину, поэтому такой должности нет и уже не 
будет. И с этим придется смириться. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

НЭБ ИМЕНИ ЛЕНИНА
Дмитрий Медведев записался 
в электронную библиотеку
Дмитрий Медведев во вторник получил 
читательский билет №1 Националь-
ной электронной библиотеки (НЭБ), 
которая формируется на базе лучших 
российских книгохранилищ — Ленин-
ки, президентской библиотеки и т.д. 
По этому билету он сможет получить 
доступ к 6 млн уже оцифрованных книг, 
в том числе к историческим раритетам 
и давно не переиздававшимся издани-
ям. Пообщавшись с библиотекарями, 
премьер решил, что жесткие каноны 
авторского права, принятые на между-
народном уровне, не соответствуют 
реалиям «нашей цифровой эпохи» и 
нуждаются в оптимизации. 

Дворники во дворе Дома Пашкова напрас-
но переживали за ботинки премьера. Благо-
даря слаженной работе лопат и реагентов от 
снежных заносов к его приезду остались лишь 
жалкие лужицы. В старинном читальном зале 
усадьбы для Дмитрия Медведева была подго-
товлена презентация НЭБ, которую собирали 
весь 2014 год на базе каталогов 33 крупнейших 
российских книгохранилищ. Аналогичные со-
брания есть у многих мировых держав, и Россия 
по понятным причинам не хочет оставаться в 
аутсайдерах. 

Премьеру рассказали, что сейчас на пор-
тале нэб.рф в оцифрованном виде хранятся 
6 миллионов томов. Это немного: например, 
запасники Ленинки насчитывают 25 млн пе-
чатных книг только на русском языке. Пере-
вести все это богатство в электронный вид 
и сделать доступным для всех обладателей 
компьютеров и прочих гаджетов — главная 
задача на ближайшие несколько лет. Чтобы 
Медведев мог наглядно представить, о чем 
идет речь, гендиректор Российской государ-
ственной библиотеки Александр Вислый вру-
чил ему демонстрационный айпад, а также 
виртуальный читательский билет, состоящий 
из персонального логина и пароля. 

— Здесь вы не найдете свежих детективов 
и романов, — напутствовал премьера г-н Вис-
лый. — В собрании НЭБ представлены книги 
научного и образовательного характера, а также 
раритеты, к печатным версиям которых очень 
трудно получить доступ.

В качестве примера Медведеву продемон-
стрировали рукописное «Житие Сергия Радо-
нежского», богато украшенное иллюстрациями. 
По словам специалистов, в электронном вари-
анте оно выглядит даже лучше, чем в оригинале: 
потертостей не видно, а рисунки и буквы полу-
чились более яркими и четкими, что важно для 
людей с плохим зрением. Сейчас составители 
НЭБ могут смело оцифровывать раритетные 
издания, а также книги, увидевшие свет в пер-
вой трети XX века и раньше. Что касается более 
поздней литературы, то ее «виртуализация» 
подчиняется положениям закона об авторском 
праве. «Если со дня смерти автора прошло ме-
нее 70 лет, чтобы оцифровать его труд, нужно 
найти и заключить письменное соглашение со 
всеми живыми наследниками. Это сделать фи-
зически невозможно, поэтому огромный пласт 
печатных изданий, к сожалению, выпадает из 
нашей работы», — посетовал г-н Вислый. 

— Я хоть и юрист, но не уверен, что каноны 
авторского права, созданные многие деся-
тилетия назад, в полной мере соответствуют 
реалиям нашей цифровой эпохи, — поддержал 
директора Ленинки Дмитрий Медведев. — Я 

уже говорил лидерам других государств, что 
традиционная охрана прав сегодня вряд ли 
возможна и необходимо приспособить между-
народные подходы к новым веяниям.

Вместе с тем глава кабмина подчеркнул, 
что не призывает отказываться от действующей 
системы, которая была «выстрадана челове-
чеством». На первом этапе, по его мнению, 
достаточно «каким-то образом дифференциро-
вать охрану». Например, составители НЭБ уже 
добились внесения изменений в Гражданский 
кодекс РФ, которые позволят, не спрашивая 
разрешения наследников, оцифровать научную 
и научно-популярную литературу, не переиз-
дававшуюся последние 10 лет. «Жизнь посто-
янно будет сталкивать утилитарные желания 
человека побыстрее получить информацию, 
с одной стороны, и необходимость защиты 
авторских прав, с другой», — резюмировал 
председатель правительства. Он подчеркнул, 
что это «большая проблема», которую нужно 
решать на международном уровне. 

В 2015 году в НЭБ предполагается внести 
собрания 1000 российских библиотек, а также 
разработать мобильное приложение, позволяю-
щее получить доступ к виртуальному книгохра-
нилищу с любых современных гаджетов. Пока 
портал нэб.рф работает в тестовом режиме, а 
полная версия, по словам разработчиков, будет 
доступна пользователям через 4 месяца. 

 Елена ЕГОРОВА.

G
O

VE
RN

M
EN

T.
RU

О
Ль

ГА
 Б

АЛ
АШ

О
ВА

N
TV

.R
U

Министр обороны Сергей 
Шойгу поздравил журна-
листов с Днем российской 
печати.
В телеграмме на имя пред-
седателя Союза журнали-
стов Москвы Павла Гусева 
он написал: «В наш инфор-
мационный век профессия 
журналиста является одной 
из самых сложных и ответ-
ственных. Именно вы фор-
мируете новостную картину 
дня, фокусируете внимание 
каждого из нас на наиболее 

важных событиях, честно и 
самоотверженно выполняя 
свой профессиональный 
долг, вы нередко подвергае-
те свою жизнь опасности. 
Благодаря вашей принци-
пиальности и преданности 
делу мир узнает правду о 
происходящем в любой точке 
нашей планеты».
Особую благодарность в по-
здравительной телеграмме 
министр обороны выразил 

военным корреспондентам, 
являющимся, по его словам, 
«элитой журналистского 
корпуса, работа которых 
все чаще требует не только 
таланта, но большого личного 
мужества». 
В день профессионального 
праздника всем журналистам 
генерал армии Сергей Шойгу 
пожелал «крепкого здоровья, 
неисчерпаемого вдохнове-
ния, удачи и счастья».

Подготовила Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
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В Калининграде 13 января произошла одна из самых масштабных в истории города 
(по признанию местного МЧС), техногенных аварий: рухнул демонтируемый немецкий мост. 
Под обломками оказались похоронены четверо строителей, еще двое получили травмы. 
Утром рабочие, которые грели себе чай в бытовках на другом берегу реки Преголи, услы-
шали страшный грохот и скрежет металла. Выскочили и ужаснулись: на их глазах вниз летел 
700-тонный кусок бетона. Как сообщили «МК» в пресс-службе регионального управления 
МВД, тяжелая техника и шестеро строителей находились прямо на разбираемом мосту. В 
какой-то момент одна из плит моста откололась, и четверо работников упали вниз с высоты 
около 15 метров. Техника и бытовка также рухнули вниз. Двое рабочих в момент обрушения 
успели отпрыгнуть в сторону. Это их и спасло. А вот остальные оказались погребены под 
кусками бетона, арматуры и строительной техникой. Региональный Следственный комитет 
уже возбудил уголовное дело по статье «Нарушение правил безопасности при проведении 
строительных и иных работ, повлекшее смерть двух и более лиц». У следователей есть все 
основания полагать, что к гибели четырех людей привело то обстоятельство, что рабочие и 
тяжелая техника при демонтаже моста находились непосредственно на нем. 
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КАКОВ ПРОЦЕНТ ЖЕНЩИН СРЕДИ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ В РАЗЛИЧНЫХ СТРАНАХ? 
(по данным МОТ)

ПОДВИГ

Стать спасателем понево-
ле пришлось 14-летнему 
школьнику из Железно-
водска (Ставропольский 
край) Илье Зубцову в ми-
нувшее воскресенье: под-
росток спас двух детей, 
провалившихся под лед на 
городском озере. Сам Илья 
так описал «МК» события 
того вечера: «Было где-то 
около 17.00, вечерело, и мы 
гуляли с другом вдоль берега 
озера. Вдруг я услышал сзади 
какой-то шум и крики людей 

— как оказалось, под лед 
неподалеку от берега прова-
лились двое ребят: старший 
— лет 16–17 — и младший, 
которому было где-то 4–6 
лет (он катался на санках и 
провалился вместе с ними). Я 
сразу пошел к образовавшей-
ся полынье: первые метров 
семь лед был твердым, и я 
шел по нему, но постепенно 
он становился все тоньше, и 
мне пришлось ползти по нему 
еще где-то 2–3 метра. Подо 
мной проваливался снег и 
трещал лед, было страшно, и 
в голове звучало только одно: 
«О Боже, только бы пронес-
ло!» Вскоре я понял, что к то-
нущим мне так не подобрать-
ся — провалюсь сам. Тогда 
я отполз обратно, обошел 
полынью с другой стороны, 
где лед был толще, и стал 
подползать уже там. Оказав-
шийся неподалеку рыбак дал 
мне палку — тот парень, что 
был постарше, ухватился за 
нее, и я постепенно вытащил 
его из полыньи. Младший же 
держался за санки, которые 
не ушли под лед, — за них 
я его и вытащил. Потом я 
отвел ребят к берегу и пере-
дал их в руки сотрудников 
МЧС. Почему я действовал 
так решительно — сам не 
знаю: может, мне помогли 
обучающие фильмы с уроков 
ОБЖ. Но если раньше я хотел 
быть программистом, то 
теперь подумываю о карьере 
спасателя».

ШКОЛЬНИК 
РАССКАЗАЛ «МК», 

КАК ОН СПАС ДЕТЕЙ

В США ЖИВУТ ЛЮДИ БЕЗ СЕРДЦА?
Как сообщает ScinceDaily, 
в США стали все чаще ис-
пользоваться портативные 
приборы, которые позво-
ляют людям, ожидающим 
пересадку сердца, обхо-
диться без него. Например, 
24-летний житель Мичигана 
смог уйти из госпиталя домой 
без сердца, используя только 
прибор, чтобы провести 
Рождество с семьей. И такая 
практика получает в США все 
большее распространение. 
«Такого, конечно, не бывает, 
— прокомментировал «МК» 
ведущий научный сотрудник 

отдела заболеваний миокар-
да и сердечной недостаточ-
ности Российского кардио-
центра Игорь ЖИРОВ. — Есть 
немного другая технология. 
Пациенту, у которого, напри-
мер сердечная недостаточ-
ность, и которому требуется 
пересадка, имплантируется 
специальное устройство — 
искусственный левый желу-
дочек, что позволяет какое-то 
время вести обычный для 
него образ жизни. Жить 
без сердца с портативным 
прибором — это, конечно, 
нонсенс».

Супруга модельера Вален-
тина Юдашкина Марина и 
жена помощника Пре-
зидента РФ по вопросам 
военно-технического со-
трудничества Владимира 
Кожина Олеся Бословняк 
устроили себе райские 
новогодние каникулы.
Дружная компания, в 
которой еще была заме-
чена певица Жасмин со 
своим супругом и детьми, 
встретила Новый год на 
горнолыжном курорте во 

Франции. Марина Юдашкина 
опубликовала в своем микро-
блоге несколько фотографий, 
на которых она запечатлена с 
солисткой группы «Мобильные 
блондинки», 25-летней Олесей 
Бословняк, оформившей свои 
отношения с экс-управделами 
Президента РФ Кожиным 
летом прошлого года. Про-
должить свой отдых девушки 
решили на райских Мальди-
вах. Откуда они и по сей день 
продолжают хвастаться свои-
ми пляжными фотографиями.
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На суде по делу об 
авиакатастрофе Як-42, в 
которой погибли хоккеи-
сты ярославской команды 
«Локомотив», заслушали 
расшифровку радиопере-
говоров экипажа разбив-
шегося самолета. 
Как стало известно из 
расшифровки, экипаж в на-
рушение правил поднялся на 
борт, когда на нем уже на-
ходились пассажиры. Кроме 
того, на записи во время 
взлета самолета слышна 
фраза «Что ты делаешь?». 
Также из переговоров следу-
ет, что в аэропорту стоянка, 

предназначенная для Як-42, 
была занята другим само-
летом.
Как пояснил авиационный 
эксперт «МК», тот факт, что 
пилоты поднялись на борт 
последними, может свиде-
тельствовать о том, что они 
не успели подготовиться к 
вылету:
— Вообще это серьезное 
нарушение, которое может 
говорить о том, что экипаж 
не прошел предполетной 

подготовки. Еще до того, 
как в салоне появляются 
пассажиры, экипаж обязан 
проверить исправность всех 
систем, убедиться в наличии 
и исправности кислородных 
баллонов, полной заправке 
самолета. Возможно, этого 
сделано не было.
Напомним, что Як-42 по-
терпел крушение 7 сентября 
2011 года под Ярославлем. 
В катастрофе погибли 44 
человека.

ПИЛОТЫ ЯК-42, В КОТОРОМ ПОГИБ «ЛОКОМОТИВ», 
МОГЛИ БЫТЬ НЕ ГОТОВЫ К ВЗЛЕТУ
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Марина 
Юдашкина 

(слева) 
и Олеся 

Бословняк.



СЕГО ДНЯ

Террористическая атака в Париже и его 
окрестностях развернула политиков, культуроло-
гов, журналистов лицом к ценностной проблема-
тике. Грозный цивилизационный конфликт между 
глобализмом и фундаментализмом напомнил о 
себе очередным кровавым эксцессом. Опытные 
люди знают, что дьявол обычно протягивает две 
руки. Не принимаешь космополитическую ве-
стернизированную культуру с ее секс-шопами, 
порнофильмами и узаконенной однополой лю-
бовью — отстаивай семейные ценности, вплоть 
до побития камнями неверных жен на площадях. 
Но и та и другая рука — от лукавого.

Как превратить конфликт цивилизаций в 
диалог культур, давайте честно признаемся — 
не знает никто. 

Очевидно, что это центральная проблема 
XXI века, решить которую невозможно только 
при помощи инструментов т.н. реальной по-
литики: ужесточения борьбы с терроризмом, 
ограничения визового режима, свертывания 
мультикультурализма и пр. Симптоматическое 
лечение — все, на что мы пока способны. Задачу, 
похоже, придется решать следующим поколени-
ям. Можем ли мы, сами не знающие ответов, под-
готовить их к этому? Думаю, что в какой-то мере 
да. Если не замахиваться на глобальные решения, 
а сосредоточиться на деталях повседневного 

существования.
Карикатурный повод трагедии (звучит как 

жуткий оксюморон) вызвал в памяти давнюю 
историю начала 1970-х. В солидной академиче-
ской аудитории я продемонстрировал карикату-
ры, а точнее — дружеские шаржи на педагогов и 
администрацию своей школы. И получил гневную 
отповедь. Подрыв основ коммунистического 
воспитания, покушение на авторитет учителя 
— далеко не полный перечень обвинений, про-
звучавших тогда с высокой трибуны.

Похожую реакцию я получал и на школьные 
капустники. Напомню, что тогда в вестибюле 
школы должны были висеть портреты членов 
Политбюро ЦК КПСС, а инспектор, проверяющий 
наглядную агитацию в детском саду, вымерял 
линейкой расстояние от пола до портрета ма-
ленького курчавого Володи Ульянова: 1 м 20 см 
— дабы в лик будущего вождя мог всматриваться 
маленький ребенок. 

Чем не религиозный фундаментализм? А 
тут — карикатуры на педагогов! Было от чего 
прийти в негодование. 

Звериная серьезность — неотъемлемый 
признак любого фанатизма. Но жизнь брала 
свое, пробиваясь сквозь свинцовую казенщину, 
и сегодня, как и тогда, дружеские шаржи укра-
шают вестибюль нашей школы, а капустники 

— неотъемлемый атрибут праздников, послед-
него звонка и выпускных вечеров сотен школ.

Смеховая, карнавальная, игровая культу-
ра, о которой блистательно писал выдающийся 
русский философ и литературовед М.Бахтин, 
раскрепощает личность, расширяет простран-
ство внутренней свободы, а главное — снима-
ет агрессию. Тяготы и трагизм человеческого 
существования — не повод лишать ребенка 
праздника. Это хорошо понимали педагоги у 
нас и за рубежом, вне зависимости от политиче-
ских условий, в которых приходилось работать. 
Конечно, полностью отгородиться от жизни не 
удастся, но создать хотя бы временный оазис, 
где можно раскрепостить и согреть душу юного 
человека, — это уже немало.

По такому пути пошла в 1950-е годы венгер-
ский педагог Эстер Левелеки, создавшая летний 
детский лагерь в Банке (местечко в Венгрии). Это 
был мир, основанный на собственной мифологии 
и захватывающей игре, в центре которой было 
представление о Банке как о самостоятельном 
государстве — «королевстве Пипекландия». Это 
и вправду было почти самостоятельное государ-
ство, управлявшееся по иным законам, нежели 
социалистическая Венгрия, — где не насаж-
далась идеология, а ценностные и вкусовые 
совпадения детей и взрослых поддерживали 
атмосферу доброжелательности.

Как ей это удавалось? 
Во-первых, она не ставила перед собой 

задачи ниспровержения основ и работала на 
локальном педагогическом поле: летний лагерь — 
место временного пребывания детей. Во-вторых, 
Венгрию не зря называли самым веселым бара-
ком социализма. Там допускались вольности, 
снижающие градус постоянно нарастающего 
социального напряжения, чреватого взрывом. 
Наконец, когда дело касается собственных детей 
и предоставляется возможность дать им хорошее 
развитие и воспитание, родители часто готовы 
поступиться идеологическими принципами и 
политическими предпочтениями.

Теперь понятно, почему после страшных 
событий в Венгрии 1956 года в лагере оказались 
и дети тех, кто в них пострадал, и тех, кто тогда 
пришел к власти?

Психологическая травма венгерского обще-
ства нуждалась в лечении — педагогика Эстер, 
основанная на веселье и игре, эту задачу решала. 
Отсюда — пародийное исполнение знаменитых 
опер, чтение классических стихов во время кол-
лективного писания в туалете и многое другое, 
что может вызвать возмущение у ревнителей 
нравственности.

Казарменная педагогика — всегда чопорна, 
игровая стихия ей противопоказана. Что пре-
красно понимала Эстер, противопоставляя эту 
стихию официозу. Кроме того, она использовала 
естественный в юности протест против навязы-
ваемой взрослыми культуры себе на пользу: что-
бы пародировать оперы и читать великие стихи в 
туалете, их для начала надо знать назубок.

Я намеренно ссылаюсь на малоизвестный 
у нас опыт венгерского педагога, хотя под рукой 
десятки примеров отечественных классиков. 
Ведь как знать — может, именно потому, что в 
одной и той же, не скованной идеологическими 
и прочими шорами среде воспитывались дети 
партноменклатуры и диссидентов, Венгрии 
удалось избежать кровавых эксцессов при об-
рушении коммунистического режима. Чего не 
скажешь о соседней Румынии, где коммуни-
стическое воспитание осуществлялось с фа-
натичной серьезностью. Разумеется, речь идет 

об атмосфере в обществе в целом, которая не 
сводится к деятельности одного, пусть даже 
блестящего педагога.

Нам неведомы повороты и срывы в стре-
мительном развитии цивилизаций. Возможно, 
мы стоим на краю бездны. (Поразительный, по-
трясший его опыт преодоления бездуховной ма-
териальной бездны в юности приобрел философ 
Г.С.Померанц. Читайте его книги — это трудное 
чтение, но серьезные проблемы не решаются на-
скоком.) Но даже «у бездны мрачной на краю» мы 
несем ответственность за будущее детей.

Пока ясно одно: эмоциональный шок, ис-
пытанный нами от «карикатурной» трагедии, 
не должен парализовать волю и способность 
к трезвым оценкам, которые не сводятся к по-
литическим и иным спекуляциям. 

Здесь речь идет прежде всего о поведе-
нии взрослых в присутствии детей, которые 
как губка впитывают их размашистые желчные 
высказывания.

Вспоминаю, как в Москве, на встрече с ро-
дителями подростков, погибших в результате 
взрыва в русскоязычной дискотеке Иерусалима, 
израильские матери жаловались, что здесь им 
по-настоящему сочувствуют лишь родители из 
города Каспийска, пережившие подобную тра-
гедию. Остальные высказываются в том духе, 
что сами, мол, виноваты: нечего было уезжать в 
поисках сытой комфортной жизни!

Похожие суждения мы слышим и сегодня: о 
журналистах, перешедших грань дозволенного. 
Как объяснить взрослым людям, что разговоры 
о вине жертв в данном случае неуместны? Столь 
же бестактны статистические сравнения раз-
меров трагедий у нас и на Западе, вызывающие 
разную по масштабам реакцию: у них погибло 
семнадцать человек, что всколыхнуло миллионы 
протестующих, мы в результате терактов пере-
жили несравнимо большие потери, но такого 
всемирного сочувствия не получили. 

Несомненно, любые события и явления, 
включая трагические, должны подвергаться 
серьезному анализу. Но коль скоро речь идет 
о детях, они в первую очередь должны усвоить 
простую истину, сформулированную еще поэтом 
К.Симоновым: «Чужого горя не бывает». При всей 
доминирующей у нас антизападной риторике мы 
должны помнить, что, «раздевая» Запад, себя 
мы не «одеваем». 

Взрослые люди, культивирующие в себе 
плохо скрываемую зависть, фанатичное пре-
зрение к иным взглядам и ценностям, оказывают 
своим детям плохую услугу. Вряд ли приходится 
сомневаться, что они будут жить в ином, более 
«продвинутом» обществе.

Расширение пространства внутренней сво-
боды растущего человека — главное, что мы еще 
способны сделать для будущих поколений. Им 
предстоит распутывать, а не разрубать узлы, 
казалось бы, намертво завязанные растеряв-
шимися отцами. 

Кстати, внутренняя свобода не имеет ничего 
общего с отвязным поведением раба, вырвавше-
гося из клетки, дающего волю своим прихотям и 
низменным инстинктам. А именно в таком иска-
женном виде представляют себе и окружающим 
свободу поборники фундаментализма — причем 
абсолютно любого толка! 

Воспитание к свободе — цель, смысл, если 
угодно, миссия педагогики. Но оно невозмож-
но без отказа от суровости и угрюмости, без 
веселья, без чувства юмора. Поэтому — будем 
продолжать смеяться сквозь слезы и учить это-
му детей.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

SOSЕДИ

Новые подробности трагедии, произо-
шедшей в армянском городе Гюмри, 
где находится российская военная 
база, стали известны «МК». Российского 
солдата-срочника Валерия Пермякова, 
который покинул место своей службы и 
расстрелял армянскую семью, в ночь на 
вторник поймали на границе с Турцией и 
передали следователям.

О поимке Пермякова сообщила пресс-
служба Пограничного управления ФСБ России 
в Армении. По данным пограничников, он пытался 
нелегально пересечь армяно-турецкую границу 
у села Баяндур.

Первые данные допроса Пермякова не про-
лили свет на мотивы этого преступления. Пер-
мяков рассказал, что покинул свой пост, чтобы... 
погулять. В дом, где он убил всех, кто в нем на-
ходился, он якобы постучал, чтобы попросить 
воды. Но двери ему никто не открыл, и он решил 
самостоятельно проникнуть в помещение. 

У местных жителей такая версия вызывает 
огромные сомнения.

— То, что Пермяков наговорил, на мой взгляд, 
полная чушь, — считает член совета старейшин 
города Гюмри Левон Барсегян. — В Гюмри принято 
хорошо относиться к солдатам, и здесь им всегда 
нальют воды, накормят и даже дадут одежду. К 
тому же в дом, где произошла трагедия, Пермяков 
вряд ли бы забрел, например, по пути. Убитая 

семья жила примерно в 3–4 километрах от базы, 
дом стоял не на трассе, он ничем не привлекал к 
себе внимание прохожих. Чтобы попасть в этот 
дом, нужно было пройти через двор соседей 
убитых. У нас в городе многие думают, что это 
могла быть подстава. Зачем бы солдат оставил на 
месте преступления свои ботинки? Странно, не 
правда ли? И странно то, что все, кроме хозяйки, 
были убиты спящими, в своих постелях.

Странно, по мнению старейшины, и то, что 
двоих маленьких детей убийца зарезал штык-
ножом, несмотря на то что один магазин автомата 
остался полным, а во втором оставалось еще 
несколько патронов. Такая жестокость наводит 
местных жителей на мысль о возможной вен-
детте. Ведь известно, что хозяин дома и еще 
один убитый родственник постоянно ездили на 
заработки в Россию.

— Но в то же время очень сомнительно, что 
кто-то нанял бы для этих целей солдата, который 
отслужил всего полгода в Армении, — считает 
Барсегян.

По словам Барсегяна, поимка Пермякова 
проходила довольно странно.

— Странно то, что после случившегося сооб-
щали, что полиция буквально прочесывает город, 
но солдату удалось уйти. Из города ведут семь 
дорог, по которым он мог бы уйти. Я лично объ-
езжал полицейские посты и обнаружил, что три из 
этих дорог вообще не контролировались. Потом, 
когда, как выяснится, Пермяков уже полчаса как 

был задержан, я подъехал к зданию полиции, 
но полицейские об этом ничего не знали, хотя 
армянская сторона должна была быть извещена 
об этом сразу же.

По словам Барсегяна, то, что армянская сто-
рона оказалась как бы отстраненной от ведения 
следствия, рождает в городе массу слухов.

— Многие у нас говорят, что в городе в эту 
ночь были убиты еще трое по дороге, но эта ин-
формация держится в секрете, и все ждут, когда 
она всплывет. И вообще, сказать, что обществен-
ность Гюмри обеспокоена тем, что происходит 
на этой военной базе, это не сказать ничего. Это 
ведь не первый случай. В 1999 году, 14 апреля, 
двое пьяных срочников также вышли в город с 
этой базы, ходили, стреляли, убили двоих мест-
ных жителей, потом забрели на местный базар 
и ранили еще 14 человек. Их поймали, судили, 
передали России. Но никто не отследил, что с 
ними стало потом. Два года назад двое мест-
ных ребят подорвались на снаряде на полигоне, 
принадлежащем этой базе, расположенном в 6 
километрах от города. Никого в этой трагедии 
не обвинили. У местных жителей нет никакого 
враждебного отношения к русским. У нас доста-
точно хорошее взаимопонимание с ними, многие 
дружат с семьями офицеров, что здесь служат, 
и с ними таких случаев никогда не происходило. 
А вот что касается срочников, то складывается 
впечатление, что за ними контроль очень низкий. 
Это все, конечно, надо менять.

Между тем в Комитете солдатских матерей 
России «МК» рассказали следующее:

— Ничего подобного на этой российской 
базе в Армении никогда не было, — утверж-
дает ответственный секретарь организации, 
член Общественного совета при Минобороны 
Валентина Мельникова. — Раньше — где-то 
с 2009 по 2013 год — там вообще было тихо, 
никаких жалоб от солдат или их матерей мы 
не слышали. Но, как вы понимаете, служебная 
атмосфера, климат в части во многом зависят 
от командира. И вот где-то начиная с конца 2013 
года из этой воинской части начали довольно 
часто звучать жалобы. Не могу сказать, что они 
были массовыми, но все-таки были. Жалова-
лись в основном на то, что у военнослужащих 
отнимают деньги, унижают, не отправляют 
вовремя в госпиталь на лечение. Причем во 
всем этом обращавшиеся к нам за помощью 
солдаты обвиняли не своих сослуживцев или 
командование части, а именно младших офи-
церов. Нам приходилось по этим случаям обра-
щаться к военному прокурору. В частности, это 
касалось отъема денег, после чего подобные 
нарушения прекратились.

Также во вторник выяснилась склонность 
Пермякова к сокрытию реальной информации 
о себе. Так, на своей странице в соцсети он 
указал, что учился в 17-й вечерней школе го-
рода Читы, но директор учебного заведения 
категорически это опровергла. Людмила Вон-
сонович заявила, что не помнит учащегося с 
такой фамилией, но для верности просмотрела 
по картотеке данные на всех учеников своей 
школы и не обнаружила среди них Пермякова. 
Выяснилось, что Валерий Пермяков родом из 
села Дульдург Забайкальского края, а в армию 
призывался из города Балей Читинской области. 
Там, впрочем, тоже есть вечерняя школа.

Анжелика ПАНЧЕНКО,  
Ольга БОЖЬЕВА.

Одним из наиболее повторяемых фра-
зеологизмов премьер-министра Ар-
сения Яценюка, начиная с марта-2014, 
считается: «Друзья, мы должны 
затянуть пояса!» Аргументация главы 
правительства проста и понятна: стра-
на задолжала всем и всюду, находится 
на пороге финансовой катастрофы. 
Исходя из этого и верстался бюджет на 
самый тяжелый в новейшей истории 
Украины «год выживания». Но вот что 
замечательно: согласно принятому 
госбюджету, все последствия прове-
дения непопулярных реформ лягут на 
плечи простых граждан. Зато олигархи 
снова уклонятся от налогов.

Министр финансов Наталья Яресько 
предложила программу тотальной экономии 
бюджетных расходов, реализация которой 
позволит сэкономить почти 500 миллиардов 
гривен. «У меня много идей. Одни требуют 
увеличения расходов, другие — сокращения, 
— заявила Яресько. — Нам, конечно, нужно 
выровнять ситуацию с дефицитом бюджета 
«Нафтогаза» и коммунальными тарифами, 
пересмотреть действующие льготы для ши-
роких слоев населения в пользу адресной 
помощи людям, которые действительно в ней 
нуждаются». Все высвободившиеся средства 
экс-гражданка США намерена направить на 
финансирование приоритетных целей, первая 
из которых — национальная безопасность.

Едва ли не самым эффективным методом 
«вытряхивания» денег из кошельков украин-
цев останется полуторапроцентный «военный 
сбор», введенный в августе-2014. В дополнение 
к нему с 1 января работает 20-процентный на-
лог с доходов по депозитам и инвестдоходов 
от ценных бумаг. 

В наступившем 2015 году появился налог 
на квартиры общей площадью более 60 кв. м 
(раньше было более 120 кв. м) и дома более 
120 кв. м (было 250 кв. м): платить придется 
в размере 2% минимальной зарплаты (24,36 

грн, или полтора доллара) за каждый «лиш-
ний» квадратный метр. Подорожают спиртное, 
табачные изделия и топливо: их реализацию 
обложили налогом в 5%.

Появится внаУкраине налог в 25 тыс. грн 
(около 1500 долларов) на легковые авто вы-
пуска после 2009 года. Увеличен с 17 до 20% 
налог на зарплаты выше 13 800 гривен (при-
мерно 840 долларов), также введен 15%-ный 
налог на пенсии выше 3600 грн (около 220 
долларов). Впрочем, здесь есть «смягчающее 
обстоятельство»: эти самые 15 процентов будут 
взимать не со всей пенсии, а с той суммы, что 
превышает три тысячи шестьсот гривен.

В переходных положениях Закона Украи-
ны о госбюджете-2015 сказано, что тарифы 
на газ для физических лиц увеличат уже в 
1-м квартале. На сколько — пока неизвестно: 
тарифы рассчитает Нацкомиссия по регулиро-
ванию энергетики и комуслуг. В меморандуме 
с МВФ, впрочем, записано повышение на 60 
процентов.

Если ко всему этому добавить повыше-
ние стоимости многих продуктов питания 
и двукратный обвал гривны — представить 
ощущения «маленьких украинцев» станет на-
много проще. Урезание их доходов одновре-
менно… спасает деньги наиболее влиятель-
ных олигархов. Каждый из воротил провел в 
Верховную раду 8-го созыва по группе «своих» 
депутатов. А те, соответственно, максимально 
смикшировали потери «спонсоров» от навя-
занных Яценюком и Яресько законодательных 
инициатив. Бизнес олигархов надежно за-
щищен от справедливого налогообложения 

благодаря ловко «вкрученным» схемам ухода 
от налогов.

Ряд народных депутатов намерены подать 
иск в суд с целью аннулировать голосование 
за государственный бюджет на 2015 год, так 
как была нарушена процедура. Подготовкой 
постановления занимаются внефракционный 
депутат Борислав Береза, Сергей Лещенко и 
еще несколько человек. «По нашей информации, 
есть люди, которые не присутствовали в зале, 
а их карточки голосовали. На основании этого 
мы сможем аннулировать это решение как не-
законное», — заявил Береза. По его мнению, 
переголосовывать бюджет необходимо, так как 
впервые в истории «депутаты проголосовали не 
за бюджет, а за пустой лист бумаги».

Ситуацию «МК» прокомментировал ди-
ректор Института трансформации общества 
(Киев) Олег Соскин: 

— Все эти налоги — за чертой разума. По 
своей природе это даже не налоги, а побо-
ры, которые лежат в теле доктрины военного 
коммунизма. Так действовали большевики-
коммунисты во главе с Ульяновым-Лениным, 
Троцким и Сталиным. Известно, к чему это 
привело — к военному коммунизму, голоду, 
концлагерям, репрессиям, тюрьмам и десяткам 
миллионов убитых.

Кроме того, существует множество скрытых 
налогов, например налог на зарплату — 15–17%, 
так называемый пенсионно-социальный налог в 
размере 41%, налог на мобильную связь — 7,5%, 
акциз на бензин. Плюс существует запрет на по-
купку дорогих товаров за наличные деньги. Все 
это методы военного коммунизма. Порошенко 
и Яценюк фактически возвращают страну в 
темное прошлое.

Олег БАЗАК.

ДЕЗЕРТИРА, ПОДОЗРЕВАЕМОГО  
В МАССОВОМ УБИЙСТВЕ, ПОДСТАВИЛИ?

НА УКРАИНЕ ВОЗРОЖДАЮТ 
ВОЕННЫЙ КОММУНИЗМ

Такое предположение высказали в совете старейшин города Гюмри

Но олигархов он не коснется

В автобусе, растрелянном под 
Мариуполем, погибли 10 человек

 Вечером 13 января жертвами артиллерийской 
дуэли стали пассажиры автобуса  Мариуполь—
Донецк возле украинского блокпоста Бугас в 
районе Волновахи. Снаряд попал в салон — 10 
мирных жителей погибли на месте, еще 13 были 
ранены. Ополченцы заявляют, что не вели огонь 
по этому району.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России,
директор московского центра образования №109

ЗВЕРИНАЯ СЕРЬЕЗНОСТЬ 
ФУНДАМЕНТАЛИЗМА

Смех и грех как две противоположности
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КОШЕЛЕК4 КАТАСТРОФА

ПРАЗДНИК

НЕ ПРОПУСТИ!

Послание Президента — это его 
естественное желание изменить 
сложившуюся в экономике 
страны ситуацию. Но доверить 
чиновникам разработку 
механизма преобразований 
опасно. Все предыдущие попытки 
оказались неудачными.  
И все-таки вопрос «Что делать?» 
сейчас актуальнее, чем вопрос 
«Кто виноват?».

В конце декабря 2014-го роль банковского 
кредита в возрождении российской экономики 
была похоронена надолго. Зампред правления 
Внешэкономбанка, экс-замминистра экономи-
ческого развития Андрей Клепач заявил: чтобы 
избежать провала в экономике, нужно исполь-
зовать нетрадиционные денежные методы.

Вспомнился «бородатый» анекдот. При-
ходит старый еврей в синагогу и обращается 
к раввину: «Ребе, помоги, у меня куры дохнут!» 
— «Попробуй покормить их квадратиками, вы-
резанными из желтой бумаги!» На следующий 
день несчастный пришел с той же просьбой. 
«Попробуй покормить их треугольниками, выре-
занными из красной бумаги!» Потом были зеле-
ные кружки и коричневые ромбики — результат 
оставался прежним. Наконец, убитый горем 
человек в очередной раз пришел в синагогу 
и сказал, что курицы померли все. «Жаль, — 
посетовал мудрый раввин, — у меня еще было 
столько вариантов!..»

Исторический опыт 
экспериментов над нашей 
экономикой
Желание президента сохранить тонкий 

слой активных людей России похвально. Пе-
чально только то, что предпринимательская 
среда за последние годы обильно обработана 
ядохимикатами и в конце концов закатана под 
асфальт нашим чиновничеством. И мало дать 
свободу предпринимателю, мало ему не ме-
шать — сегодня надо ему активно помогать. 
Динозавры были свободными, но вымерли, а 
шансов выжить у них было больше, чем сегодня 
— у малого бизнеса.

Конечно, хорошо бы сегодня заняться 
проведением индустриализации страны, как 
делали Витте, Сталин и пытается делать сейчас 
Обама, — об этом я писал в прошлой статье, 
опубликованной в «МК». Но я не питаю надежд, 
что это произойдет в ближайшее время.

Индустриализация в Советской России 
прошла после нэпа. Так что сейчас — о нем. В 
СССР и России было несколько периодов, когда 
пытались применить новую экономическую 
политику. В первую очередь это 1920-е годы 
и времена перестройки. Какие же новации 
применялись тогда?

В первую очередь вспоминаются концес-
сии. Они действовали в Советской России при-
мерно 10 лет — с 1921-го до 1930 года. Несколь-
ко самых упорных работали еще несколько лет, 
потом закрылись. Все помнят семью Хаммеров, 
друзей всех наших советских лидеров — от 
Ленина до Горбачева, и их проделки с вывозом 
всего, что плохо лежало в нашей стране. В пер-
вую очередь — антиквариата, художественных 
произведений и драгметаллов. По концессии 
создавался в 1922 году наш Внешэкономбанк 
(тогда он назывался Российский коммерчес-
кий банк), празднование 90-летия которого 
проходит в эти дни. Дело в том, что партнер по 
концессии — швед Ашберг — так тогда начудил 
в Советской России, что день рождения банка 
перенесли на год ликвидации взаимовыгод-
ного сотрудничества. Швеции же на память об 
этой короткой концессии досталась уникальная 
коллекция русских икон. Можно еще вспомнить 
печальную историю «Лены Голфилд» — концес-
сии, предоставленной англичанам, бывшим ак-
ционерам Ленских золотых приисков, на добычу 
полезных ископаемых в Сибири на территории, 
превышающей всю Европу. Скандалы вокруг 
этого «совместного предприятия» докатились 
до начала 1960-х годов.

Раз уж вспомнили о совместных предпри-
ятиях — перепрыгнем в 1980-е годы. Можно 
вспомнить несколько приличных компаний, 
созданных по соответствующему постанов-
лению. Большинство же было чистым надува-
тельством, рассчитанным на прорыв госмоно-
полии внешнеторговой деятельности. Помню, 
мне рассказывал предприниматель с большой 
буквы Александр Паникин, как он в Германии 
создавал фиктивное предприятие, чтобы уже 
с ним учредить СП. Реальных партнеров найти 
ему не удалось. В те годы в Россию приехало 
множество жуликов со 100 долларами в кармане, 
изображавших из себя крутых бизнесменов и 
подписывавших многомиллионные контракты. 
Большинство из них были нашими бывшими 
соотечественниками, знавшими не испорченную 
коммерцией психологию доверчивого советс-
кого гражданина, испытывающего восхищение 
от одного лицезрения представителя «западной 
цивилизации». Сколько сырья и товаров безвоз-
вратно или за бесценок ушло тогда из страны!

Свою лепту в возвращение страны в 
единственно правильную рыночную эконо-
мику внесли комсомольцы. Наверное, многие 
помнят знаменитые Центры НТТМ. Расшифро-
вывались они как Центры научно-технического 
творчества молодежи. Замечательно звучало, 
но в реальности это были алхимические струк-
туры, превращавшие безналичные деньги в 
наличные. Столбы на московских улицах были 
заклеены объявлениями, которые приглашали 
трудовые коллективы, получившие средства 
от государства для проведения той или иной 
работы, превратить их в наличные. Бралось за 
это от 30 до 80%! 

Параллельно с этим спасением социа-
листической экономики начали действовать 
кооперативы, также платившие лишь 3% на-
логов и за счет этого с легкостью отмывавшие 
деньги, полученные сомнительными способами. 
Искренне желающие честно поработать разори-
лись быстро — в этот бизнес пошли ушлые люди, 
также знающие, что им нужно от жизни. 

А уж когда появилась рыжковско-горбачев-
ская новация по Закону «О госпредприятии», 
свободу реализовать задуманное получили 
красные директора. Создавая при заводе цех 
в виде кооператива, они делали его «центром 
прибыли», проводя через него все, что было 
выгодно, оставляя в других, государственных 
подразделениях все убытки. После этого им 
без труда удалось поучаствовать в привати-
зации своих предприятий.

Костлявая рука рынка
Мы долго надеялись на обещанную еще 

Адамом Смитом (это Карл Маркс либералов) 
невидимую руку рынка, которая должна была 
реализовать все наши надежды на перемены. 
Она была чем-то вроде сказочной щуки, вы-
полнявшей все хотенья Емели. Но эта часть 
чьего-то неведомого тела упорно не желала 
работать, а мы, продолжая лежать на офисной 
печи, скоро дождемся другой руки — костлявой 
руки голода.

Пока цена на нефть была высока, наши 
власти были в расслабленном спокойствии — 
почти все россияне, по большому счету, были 
им не нужны. Бросить жалко — статус великой 
державы можно потерять, а чем занять, чтобы 
не приставали, придумывать времени не было. 
И неслучайно так активно росло в стране ко-
личество праздничных дней, а один из руко-
водителей «Единой России» совсем недавно 
на полном серьезе обсуждал возможность 
введения четырехдневной рабочей недели. Как 
в этой ситуации будут действовать предпри-
ниматели, депутатов, видимо, не волновало, 
они от них не зависят.

Теперь всем стало ясно, что ничего с на-
шим будущим не ясно! А штурманы у нас — те 
же. Так как же обойти наше чиновничество, 
когда заставить его работать нет никакой воз-
можности? И чтобы не наступать опять на граб-
ли? Мне показалось, что эти же размышления 
и мучают нашего президента.

В настоящее время создание малого и 
среднего бизнеса — проблема даже не эко-
номическая, а цивилизационная. Нам для вы-
живания необходим класс людей с горящими 
глазами, желающих что-то сделать своими 
руками. Без него мы станем населением, на-
родом-пенсионером. А в очередной трудный 
период нашего существования (не могу сказать 
«развития» — язык не поворачивается!) нам 
надо стать народом пассионарным.

На Западе средний и малый бизнес (не 
считая многочисленных предприятий сферы 
услуг) группируется вокруг крупных предпри-
ятий. Один «Мерседес» дает жизнь нескольким 
десяткам тысяч маленьких и средних партне-
ров. У нас такой возможности нет — и, увы, в 
ближайшие годы не предвидится.

Партнерство лучше 
неволи
Сегодня нужно внедрять правильное 

государственно-частное партнерство (ГЧП). 
Пока оно слишком созвучно с ЧП и ГКЧП. Прак-
тика его внедрения показала, что пока это 
«партнерство» — лишь ширма для пиления 
бюджетных денег. Да и опыт Олимпиады про-
демонстрировал, что сотрудничество боль-
шого бизнеса и государства пока получается 
плохо.

Я понимаю, что мое предложение можно 
воспринять как малиновые параллелепипеды, 
но все же!..

Простые решения чаще всего неправиль-
ные, но сложные сегодня не работают. В мно-
гоходовках наши чиновники как рыбы в воде 
обыграют и подгонят все, что бы ты ни делал, 
под свои интересы. В сегодняшних условиях 
надо действовать проще, чтобы легче было 
наладить общественный контроль.

Например, так: губернаторы (куда им де-
ться под неусыпным оком президента!) опреде-
ляют, что в их регионе необходимо и возможно 

сделать с участием малого и среднего биз-
неса. В Воронежской области это могут быть 
заводики по переработке картофеля и другие 
предприятия по переработке сельхозпродук-
тов; в Вологодской области — предприятия по 
переработке короткого льна (длинное волокно 
мы уже, увы, не можем производить) в вату или 
целлюлозу. Тем более что мы еще не скоро бу-
дем выращивать хлопок. На Дальнем Востоке, 
может быть, из леса-кругляка что-то делать 
начнем. В областях, где есть свободные ра-
бочие руки, создадим, например, пошивочные 
мастерские. И т.д. и т.п. Здесь важно сделать 
акцент на импортозамещение.

Важна роль структур, поддерживающих 
российский экспорт, — в первую очередь Рос-
сийского агентства по страхованию экспортных 
кредитов и инвестиций (ЭКСАР), специали-
зированного Росэксимбанка (у которого пока 
нет ни одного проекта с малыми и средни-
ми компаниями России, и он очень хотел бы 
их иметь, хотя бы для отчета). Они должны 
проанализировать, что могло бы иметь спрос 
за рубежом и что нужно и можно создавать 
для замены ввозимой продукции. И оказать 
содействие в создании соответствующего 
производства.

Важным партнером может стать Российс-
кий банк поддержки малого и среднего пред-
принимательства — МСП-Банк. Он должен пе-
рестать раздавать свои деньги коммерческим 
банкам, которые доходят до предпринимате-
лей с добавленными 4% годовых. Неслучайно, 
как ни старается банк изменить состав своих 
кредитополучателей, большинство среди них 
до сих пор — компании, занимающиеся тор-
говлей. В нашем случае МСП-Банк должен 
будет финансировать региональные структуры, 
занимающиеся пусконаладкой новых произ-
водств напрямую (возможно, через областное, 
республиканское казначейство).

Но главный акцент делается на фонды пря-
мых инвестиций, в первую очередь Российский 
фонд прямых инвестиций (РФПИ). ФРР мог бы 
получать кредиты Банка развития — Внешэко-
номбанка, пенсионного фонда и др.

Фонд, возможно, мог бы стать даже до-
черней компанией ВЭБа.

Фонд регионального развития на следу-
ющем этапе мог бы привлекать средства ком-
мерческих структур. Это могут быть и товарные 
кредиты поставщиков, отсрочки по платежам 
за поставляемое на строящиеся предприятия 
оборудование.

Особенно важно в дальнейшем активизи-
ровать наши внутренние источники — и прежде 
всего деньги, которые хранятся у населения 
вне системы финансовых учреждений. На де-
позитных счетах физических лиц в коммерчес-
ких банках размещено около 17 трлн рублей. 
По оценкам, сравнимая сумма находится вне 
банковской системы.

Фонд станет заемщиком по кредитам, 
сможет выпускать свои облигации, погашаемые 
из выручки от реализации проекта.

На втором этапе, после отбора объектов и 
организации их финансирования, начинается 
строительство необходимых объектов; возмож-
но, для их размещения будут использоваться 
многочисленные свободные производствен-
ные площади, занимаемые сейчас складами, 
салонами…

После запуска предприятий они на от-
крытом конкурсе продаются либо передаются 
в лизинг (долгосрочную аренду) компаниям 
малого и среднего бизнеса. Форму такой пе-
редачи должны быть разработаны при участии 
соответствующих ассоциаций и уполномо-
ченного при Президенте России по правам 
предпринимателей Бориса Титова. Важно, 
чтобы у победителя конкурса были возмож-
ности наладить производство.

И главное, чтобы объекты передавались 
полностью готовыми к работе, с подключе-
нием к электросетям, построенными подъ-
ездными дорогами и другими выполненными 
инфраструктурными работами. Важно, чтобы 
предпринимателям не пришлось заниматься 

переговорами с санэпидемстанциями и другими 
муниципальными структурами. Я понимаю, что 
это закаляет борцов, но не время сейчас бросать 
их в борьбу с бюрократической стихией!

Других способов избежать огромных «от-
катов» и сделать работу оперативно — нет! К 
нашим чиновникам можно отнести знаменитые 
строки советского поэта: «Гвозди бы делать 
из этих людей: / Крепче бы не было в мире 
гвоздей!»

Чтобы чиновники и сотрудники фонда не 
пытались заработать выше установленной нор-
мы (проще говоря украсть) на строительстве 
и перепродаже построенного, необходима 
публичность всех операций. Специальный сайт 
должен отражать все движения по этому проек-
ту (атомные станции и космодромы строиться в 
его рамках не будут, поэтому коммерческой тай-
ной и секретностью прикрываться не удастся). 
Что строится, кем, какая смета строительства, 
по какой цене покупаются цемент и кирпичи. 
Какую технологию, по какой цене и у кого при-
обрели, насколько она конкурентная. Такой же 
отчет — и по процессу продаж. К тому же по 
завышенным ценам объект не будет покупаться 
— и это тоже оценка работы местной власти. Ду-
маю, что особенно внимательно будут следить 
за процессом строительства потенциальные 
покупатели объектов — можно предусмотреть 
механизм участия их в запуске предприятий уже 
на этой стадии. Наконец, необходимо монито-
рить процесс функционирования предприятий. 
Если не заработает — значит, в процессе под-
готовки не решены те или иные проблемы, и это 
характеризует качество работы губернатора, 
градоначальника и их команд. Оценивать их 
работу следует и по степени эффективности 
выполнения программы. 

Важно подключить к контролю за этой 
работой «Народный фронт», имеющий опыт 
отслеживания процесса госзакупок.

К контролю над работой таких предпри-
ятий, особенно на первом этапе, должно быть 
подключено внимание общественности (через 
Интернет и СМИ).

В результате кроме экономических ре-
зультатов проект будет давать серьезный ан-
тикоррупционный эффект.

Процесс продажи объектов, возможно, 
должен сопровождаться подписанием дого-
вора о госзаказе.

У страны осталось немного возможностей 
для серьезных преобразований. Президент 
Путин должен сказать своим чиновникам что-
то похожее на то, что недавно сказал своим 
глава Чечни Кадыров: не выполните приказ 
— сниму без предупреждения! И оценивать их 
работу по степени эффективности выполнения 
программы.

Благодаря появлению таких предприятий 
появятся обещанные миллионы рабочих мест, 
предприниматели будут платить налоги (скрыть 
их в такой ситуации сложно). Деньги отобьются 
за несколько лет. Особенно это важно сейчас, 
когда на многих предприятиях и в организациях 
страны начались сокращения.

Опять повторю наказ Сергея Витте: «В 
России нужно проводить реформы быстро и 
спешно, иначе они большей частью не удаются 
или затормаживаются».

И еще стоит вспомнить историю созда-
ния южнокорейских чеболей — предприни-
мательских «семейных кланов» — сделавших 
«корейское чудо». Собрал местный диктатор 
своих представителей журнала Forbs и спросил 
первого: «Чем занимаешься, Ким?» — «Рис 
выращиваю!» — «С завтрашнего дня будешь со-
здавать автомобильную промышленность! Не 
можешь — поможем! Не хочешь — заставим!» 
Такие же вопросы были заданы Паку, Суну, 
Ли и другим друзьям. В результате появились 
еще и радиотехнические, судостроительные и 
другие предприятия. Бизнесмены приложили 
усилия, вложили свои деньги. Государство дало 
«крышу», закупило технологии, профинан-
сировало создаваемые компании. Вот такое 
государственно-частное партнерство!

Мне почему-то кажется, что Владимиру 
Владимировичу есть кого собрать у себя на 
даче!..

Николай КРОТОВ.

Читайте в декабрьско-январском номере  
журнала «АТМОСФЕРА»

Олеся Судзиловская: «Муж — моя подушка 
безопасности». Актриса рассказала, почему так 
важно смеяться над шутками любимого, объяснила, 
как по детским рисункам узнать о микроклимате в 
семье, и представила свою модель мира.

«Я не слишком нуждаюсь в том, что называется 
ячейкой общества». В него были влюблены первые 
красавицы российского кинематографа — Юлия 
Снигирь и Елена Корикова. О том, почему не скла-
дывались отношения, оператор Максим Осадчий 
рассказал в откровенном интервью.

«Я чувствую в себе мужские хромосомы». 
Резидент Comedy Сlub Тимур Батрутдинов рас-
сказал, как работал тамадой на чужих свадьбах, 
искал вторую половинку в Сети и породнился с 
Гариком Харламовым.

«Чтобы жить в браке, надо быть готовой к 
компромиссам и уметь вовремя закрывать рот». 
Оскароносная актриса Мерил Стрип утверждает, 
что главное для нее — семейные ценности.

Эксперт: обледенение 
могло стать 
причиной крушения 
индонезийского лайнера
Водолазам удалось поднять со дна 
Яванского моря второй из «черных ящи-
ков» авиалайнера компании AirAsia. 
Самописец, содержащий записи пере-
говоров членов экипажа между собой 
и с наземными службами, отправлен в 
Джакарту, где специалисты уже рабо-
тают над расшифровкой первого най-
денного «ящика». Расшифровка может 
занять около месяца. Не факт, что «чер-
ные ящики» дадут достаточную инфор-
мацию о возможных причинах катастро-
фы, считают некоторые специалисты. 
«МК» побеседовал с Игорем ЛЕВИНЫМ, 
бывшим главным конструктором ком-
пании «Импульс», много лет прорабо-
тавшим в авиации, спасая самолеты от 
обледенения. По его мнению, одной из 
причин крушения могло стать обледе-
нение на большой высоте. И эта про-
блема, уверен специалист, встает все 
более остро.

— Что можно сказать о возможных при-
чинах крушения самолета AirAsia, исходя из 
имеющихся на сегодня данных?

— В первую очередь меня насторожило то, 
что самолет к моменту катастрофы находился на 
высоте 10 км. С такой высоты самолеты просто 
так не падают. Во-вторых, сразу же было сказано 
о метеоусловиях. На высоте в 10 км метеоусловия 
не очень разнообразны — это голубое небо или 
же облака, то есть вода. А вода при температуре в 
-50 градусов — это ударное обледенение. То есть 
речь идет о капле воды, которая на такой высоте 
и при такой температуре все еще остается водой. 
И если какой-то предмет попадает в облака, полу-
чается ударное обледенение, мгновенное, взрыв-
ное, очень сильное. Это случается очень редко, 
как правило, как раз над океаном. Обледеневший 
самолет беспомощен: обледенение крыла ведет 
к срыву потока воздуха, сопротивление трения 
резко возрастает, подъемная сила падает. А с 
хвостовым оперением ситуация еще хуже, само-
лет ведет себя подобно птице, у которой обрубили 
хвост, — теряет устойчивость и управляемость. 
Широкой публике неизвестен тот факт, что одной 
из важнейших систем самолета, обеспечивающей 
безопасность полета во время прохождения через 
облака, состоящие из мелких капель, является 
противообледенительная система...

Общепринято считать, что обледенение 
бывает при температуре -30 градусов. Но мы 
провели сотни полетов, в ходе которых собрали 
статистические данные, записи автоматов-ре-
кордеров — результаты наших Ил-86. Порядка 
10% полетов в обледенении происходят при 
температуре ниже -30 градусов. При этом 3% 
— ниже -40 градусов. А в таких условиях про-
тивообледенительные электро- и воздушно-
тепловые системы просто неэффективны — они 
дают результат максимум при -30. Когда мы, 
конструкторы, еще в советское время узнали об 
этом, от нас потребовали создать систему, обес-
печивающую 100%-ную защиту от обледенения, 

а не 80–90%-ную, как уже существовавшие. Мы 
разработали системы, которые обеспечивали 
защиту при любой температуре, хоть -50 гра-
дусов, хоть -60. И мы установили их на все наши 
самолеты, и они стоят даже в правительственном 
авиаотряде. Ил-86, Ил-96 — это наша гордость, 
пока нас не вытеснили с рынка зарубежные ком-
пании. Кратко можно сформулировать так: наши 
самолеты шумят, но они всепогодные. Западные 
же авиаконструкторы же более консервативны 
или ленивы — у них такой разработки не было. И 
нынешний случай с бортом AirAsia — второй за 2 
года, когда самолет попадает, как пишут в прессе, 
в «сложные метеоусловия», что становится одной 
из причин крушения. Но когда я слышу о «сложных 
метеоусловиях», меня это сразу настораживает. 
Самолет не падает просто так.

— То есть погодные условия были таки-
ми, что противообледенительная система 
самолета не могла справиться?

— Австралийские специалисты уже сообщи-
ли о том, что произошло обледенение двигателя. 
Кроме того, на такой высоте температура может 
быть только ниже -40 градусов. На посадке тем-
пература может составлять -30, и тогда тепловые 
системы эффективны. Но когда самолет набирает 
высоту и поднимается на 10 км, температура 
ниже. К сожалению, над океаном вода поднимает-
ся и на такую высоту. А если самолет обледенел, 
то он уже не может лететь нормально.

— С чем можно связать тот факт, что за-
падные производители не пытаются довести 
эффективность противообледенительных 
систем до заветных 100%?

— То, что западные компании не уделяют 
должного внимания противообледенительным 
системам, — следствие отсутствия конкурен-
ции в связи с тем, что Россия ушла с авиарын-
ка. Проблема, возможно, в бюрократических 
проволочках, в консерватизме — все пытаются 
сделать новый самолет как можно быстрее и по 
уже привычной схеме. И многие люди, работа-
ющие в самолетостроении, говорят, что им не 
надо совершенствовать системы, что у них нет 
проблем. Конечно, у них нет проблем, пока речь 
не идет о каких-то экстремальных условиях... 
Сейчас эта тема важнее, чем когда-либо, потому 
что мы все летаем на самолетах зарубежного 
производства. Сегодня это уже не инженерный 
вопрос, а вопрос безопасности тысяч людей. Я 
говорю представителям зарубежных компаний, 
что самолеты, чьи системы не обеспечивают 
100%-ную защиту от обледенения, в любой мо-
мент могут упасть. «Когда упадут, тогда и будем 
об этом говорить», — отвечают мне.

Ренат АБДУЛЛИН.

ВОЙСКА, ЧЬЕ 
ДЕЛО — ТРУБА
Не имеющие аналогов  
в мире российские боевые 
формирования отмечают 
профессиональный праздник
14 января — день трубопроводных войск 
России. У некоторых эта новость вызы-
вает ироничную улыбку. А зря! Трубо-
проводные войска — вполне реальные 
боевые формирования, не имеющие 
аналогов ни в одной другой армии мира. 
Они способны в кратчайшие сроки обес-
печить воинские части, разбросанные 
по огромной территории России, тыся-
чами тонн горюче-смазочных материа-
лов, топлива, да и просто таким страте-
гическим сырьем, как вода.

После массовой моторизации и механи-
зации Красной Армии в 1930-х годах начали 
проектироваться сборно-разборные полевые 
трубопроводы. А в 1937 году на Дальнем Востоке 
во время учений впервые была осуществлена 
опытная прокладка трубопровода через реку 
Суйфун. Первый боевой опыт трубопроводные 
спецформирования получили на озере Хасан, на 
Халхин-Голе, а в предвоенные годы на крупней-
ших маневрах под Киевом и Харьковом.

Впервые в мире трубопроводные части 
массово использовались в СССР во время Ве-
ликой Отечественной войны. Так, уже в октябре 
1941 года под огнем вражеской артиллерии и 
авиации всего за 50 суток этими войсками для 
снабжения ГСМ Ленинграда по дну Ладожского 
озера был проложен трубопровод длиной 21 км 
и 8-километровый по берегу Ладоги. С октября 
41-го по февраль 43-го по ним было доставлено 
около 45 000 тонн нефтепродуктов.

Именно положительный опыт работы трубоп-
роводных частей в период войны и предопределил 

их создание в войсках на постоянной основе. И 14 
января 1952 года было подписано постановление 
правительства, которое официально утвердило 
день создания трубопроводных войск. После 
этого части трубопроводных войск появились во 
всех военных округах на территории страны, а к 
концу 1980-х годов были созданы лучшие в мире 
полевые магистральные трубопроводы.

Отлично показали себя эти войска в ходе 
военных действий в Афганистане, где были раз-
вернуты трубопроводы общей протяженностью 
более 1,2 тыс. км, по которым было подано 5,4 
миллиона тонн горючего для частей 40-й армии. 
Также трубопроводные войска были задейс-
твованы в контртеррористической операции на 
Северном Кавказе.

Свои разнообразные возможности они не 
раз подтверждали и в мирное время при лик-
видации последствий чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного характера: тушении 
лесных пожаров при возгорании торфяников ле-
том-осенью 1972 года под Москвой, ликвидации 
последствий аварии на Чернобыльской АЭС, во 
время землетрясения в Армении в 1989 году.

После недавних событий в Крыму трубоп-
роводные войска стали первыми, кто на полу-
острове приступил к подаче пресной воды из 
артезианских скважин.

Сегодня основное «вооружение» войск 
составляют трубопроводы, трубомонтажная 
техника и другие средства механизации работ, 
а также специальные автомобили и средства 
связи. Главной их задачей является обеспечение 
непрерывной доставки горючего войскам на 
большие расстояния.

Олег БОЖОВ.

ИНСТРУКЦИЯ ПО ПРИРУЧЕНИЮ ЧИНОВНИКОВ
Можно ли бюрократов использовать в мирных целях
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неизвестная жизнь известных людей

СТРАХОВАНИЕ РИСКОВ ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ООО СК «АРТЕКС» лицензия С № 2174 35 от 20.04.2007; ООО СК «ЛОЙД-СИТИ» лицензия С № 3681 77 от 01.02.2010
Сбережения принимаются на основе договора займа ООО «Кредитно-производственная компания «РОСТ». Основные условия: срок займа от 3 
до 12 месяцев. Минимальная сумма — 100 000 рублей, максимальная — 600 000 рублей. Выплата основной суммы в конце срока, выплата процентов 
ежемесячно. Процентная ставка 17% в месяц (без вычета НДФЛ). Сумма НДФЛ уплачивается согласно действующему законодательству РФ. В случае 
досрочного расторжения договора размер выплачиваемой компенсации пересчитывается по ставке рефинансирования, установленной ЦБ РФ и 
действующей на день перерасчета. В случае досрочного расторжения по инициативе заимодавца возврат основной суммы производится в течение 
30—60 дней. Свидетельство ИНН 1655283190, ОГРН 1131690089959. Реклама

от 100 000 рублей 
от 3 месяцев

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПРОГРАММА

ЭВОЛЮЦИЯ

МОСКВА Скатертный переулок, 8
8 (495) 690-23-45, 8 (495) 691-51-10, 8 (495) 691-41-01

Справочная до 22:00 8 (495) 749-22-94

8-800-250-88-58 
WWW.ROSTKPK.RU

Трубопроводные 
войска обеспечили 
Крым водой.
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Расшифровка отправленных  
в Джакарту «черных ящиков» может 
занять порядка месяца.



СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   14 января 2015 года  стр. 5 

c 1-й стр.
Нельзя сказать, что россияне 
очень любят гречку и кушают ее 
чуть ли не каждый день на за-
втрак, обед или ужин. Однако 

когда страну начинает «трясти» экономически, 
народ тут же почему-то начинает сметать с при-
лавков магазинов именно этот продукт. Так что 
гречку можно по праву назвать этаким индика-
тором стабильности в стране. 

На самом же деле причина такого поведе-
ния, оказывается, уходит корнями в историю. 
Гречневая каша была самым любимым блюдом у 
славянских народов. Хотя «греча» сама родом из 
Византии, но сразу же прижилась и полюбилась 
на Руси. Первой кашей в нашей стране опять же 
была гречневая. Так что не исключено, что не-
обходимость в том, чтобы гречка просто была 
в наличии, передалась нам с генами.

Между тем, по словам диетологов, гречка 
— это действительно уникальный по своему 
составу продукт. Из всех круп она лидер по со-
держанию белков: в 100 граммах сырого про-
дукта около 13 граммов белка. Много в этой 
крупе пищевых волокон (порядка 2,7 грамма 
на 100 граммов продукта), а главное — неза-
менимых аминокислот, которых нет ни в какой 
другой крупе.

— Съедая в день 200 граммов гречки, мы 
получаем порядка 20% от необходимого су-
точного минимума аминокислот, — поясняет 
диетолог Наталья Павлюк. — Аминокислоты же в 
свою очередь очень полезны для организма. Они 
участвуют в построении мышц, а также способ-
ствуют ускоренному обмену нейромедиаторов 
в головном мозге, благодаря чему у человека 
улучшается настроение.

Кроме того, в гречке много витаминов групп 
В и РР, а также микроэлементов — магний, марга-
нец, кальций, медь и железо. Богата она и поли-
ненасыщенными жирными кислотами, которые 
важны для профилактики сердечно-сосудистых 
заболеваний.

Правда, говоря о полезности этого про-
дукта, все-таки стоит различать гречку сырую 
и гречку вареную. Так, число калорий в гречке, 
которую сварили, меньше, чем в сырой, в три 
раза и составляет около 90–100 килокалорий 
(на 100 граммов продукта). Белков получается 
всего 3,4 грамма, а железа в итоге — всего 0,8 
грамма. 

Кроме того, состав крупы сильно зависит и 
от ее вида. Всю гречку, по словам диетологов, 
можно поделить на три вида: ядрица, пробел и 
сечка. Самая полезная — ядрица, поскольку она 
по минимуму подвергается обработке. Ядрица 
— это цельные зерна. Пробел же и сечка — это 
гречка, подвергавшаяся в большей или меньшей 
степени обработке — перемолотая и измельчен-
ная. В ней полезных веществ, разумеется, оста-
ется меньше. Ядрица в свою очередь делится на 
категории: первую, вторую и третью.

— Лучше всего брать «гречу» первой кате-
гории — в ней меньше всего дополнительных 
веществ. То есть перебирать ее вручную, как 
раньше, в советские времена, приходилось 
делать, когда крупа продавалась на развес, не 
придется, — пояснила Павлюк. — А вот высшей 
категории для гречневой крупы нет. 

По словам специалиста, если на упаковке 
в магазине будет стоять «высший сорт», то та-
кой продукт должен навести на определенные 
мысли. Лучше такую гречку не брать. Кроме 
того, если уж покупать крупу, то брать не обжа-
ренную, темно-коричневого цвета (хотя чаще 
всего в магазинах и супермаркетах продают 
именно такую), а покупать светло-желтую или 
зеленую. Последние опять же считаются более 
полезными, чем первая.

Интересно, что за границей, в европейских 
странах гречневую крупу люди практически не 
едят. Если ее и продают там, то, как правило, в 
аптеках и в магазинах, в отделах для диетическо-
го питания. А все потому, что «греча» считается 
диетическим продуктом, который покупают люди 
с заболеванием сахарным диабетом и склонные 
к ожирению.

Альтернативой гречке спокойно могут слу-
жить другие крупы. Употреблять в пищу регу-
лярно диетологи советуют и рис (желательно 
неочищенный — черный или коричневый), и 
пшено, и пшеницу, и геркулес. Гречку же реко-
мендуют кушать два-три раза в неделю — этого 
будет вполне достаточно, чтобы удовлетворить 
организм во всех полезных веществах, которые 
в этой крупе содержатся.

РЕЦЕПТЫ от шеф-повара  
Кирилла ЗЕБРИНА

■ ГРЕЧКА В БЛИНАХ
Ингредиенты: гречневая крупа, желтый 

лук, томаты, чеснок, грибы или копченая гру-
динка, грецкие орехи или фундук.

Отвариваем гречку. В это время дела-
ем заправку: обжариваем на сковороде на 
топленом масле мелко порезанный лук, то-
маты, грибы или грудинку. В получившуюся 
смесь добавляем немного чеснока, а затем 
засыпаем уже отваренную (но не перева-
ренную) гречку. Добавляем туда же крупно 
нарубленные орехи, немного грибного или 
куриного бульона и несколько минут тушим 
на маленьком огне. 

Далее нам понадобится тонкий блин, 
поэтому есть смысл его заранее выпечь. 
Кладем блинчик в миску и аккуратно вы-
кладываем в него приготовленную гречку 
так, чтобы края остались на поверхности. 
Затем все края соединяем вместе, накрыва-
ем тарелкой и переворачиваем. На тарелке 
должен получиться шарик. Теперь делаем 
в шарике углубление и вываливаем в него 
грибы, тушенные в сметане. 

Грибы также лучше потушить заранее, 
тем более что много времени это не займет. 
Положите грибы на сковородку, обжарьте их 
с луком и сливками (не менее 33% жирности). 
Не забудьте посолить. Затем добавьте не-
сколько капель лимонного сока и сметаны. 
Тушите грибы буквально несколько минут. 

Вот и все. Блюдо готово. Украсьте сверху 
его пучком зелени, а по тарелке для красоты 
раскидайте мелкие консервированные овощи 
— например, помидоры черри, те же грибоч-
ки, сельдерей. Приятного аппетита!

■ ГРЕЧНЕВЫЙ ДЕСЕРТ 
Отвариваем гречку. Добавляем в нее 

творог, ваниль, порезанные мелко чернослив, 
курагу и изюм, щепотку молотой корицы, 
сырой желток яйца, сахар и 1–2 ложки жир-
ного кефира или сметаны. Точное количество 
кефира или сметаны сказать сложно, можно 
положить их и больше. Главное, чтобы в ре-
зультате получилась довольно густая масса, 
из который вы сможете слепить шарики. 

Далее получившиеся гречневые шарики 
обваливаем в муке, затем обмакиваем в лье-
зон (кляр из яйца) и в панировочные сухари. 
Получившиеся биточки жарим на сковородке 
несколько минут с двух сторон и «добиваем» 
в духовке. Подавать на стол со сметаной и 
ягодами. Приятного аппетита!

Наталья БАЖЕНОВА.

МИФЫ  
И ЛЕГЕНДЫ 

ДРЕВНЕЙ 
ГРЕЧКИ

ЕДА
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Так было раньше. Однако в первый 
день после окончания рождествен-
ских каникул все пенсионеры-
«справочники» в метро стали по-

лучать от ворот поворот. «Кассир сообщил, что 
теперь по справкам из ПФР билеты в метро не 
выдаются, и указывал при этом на объявление, 
появившееся, к слову сказать, возле окошечка 
кассы лишь после 7 января, — рассказывает наш 
читатель и по совместительству новоиспеченный 
пенсионер Александр. — Сотрудники метро мне 
посоветовали обратиться в МФЦ, то есть в одно 
из городских отделений Многофункционального 
центра предоставления государственных услуг. 
Однако в нашем районном отделении МФЦ мне 
сообщили, что ничем помочь не могут... В резуль-
тате потратил на звонки в инстанции уйму времени 
совершенно без толку и вынужден был покупать 
билет в кассе!»

Корреспондент «МК» связался с одним из 
отделений МФЦ. Его работники посетовали, что 
с утра понедельника москвичи бомбардируют 
их звонками по поводу получения трехдневных 
льготных билетов на метро. «Но мы ничем по-
мочь таким гражданам не можем. Ведь времен-
ный единый социальный билет, дающий право 

на бесплатный проезд в городском 
транспорте, на основании справки из 
Пенсионного фонда не выдается».

Еще один звонок — в Пассажирское 
агентство Московского метрополите-
на. Там лишь подтвердили, что с нового 
года изменен перечень документов, на 
основании которых кассиры имеют право 
выдавать временные льготные билеты, 
и справка из ПФР в этот список уже не 
входит. Как быть пенсионеру, куда бежать 
за положенной ему городскими законами 
льготой? В ответ вновь прозвучало упоми-
нание о МФЦ.

Круг замкнулся?..
С большим трудом удалось дозвониться 

до отделения Пенсионного фонда в Восточ-
ном округе. Поднявшая трубку сотрудница была 
немногословна: «Да, метрополитен изменил по-
рядок выдачи льготных билетов. Пока придется 
этим гражданам оплачивать проезд на общих 
основаниях...»

Но почему принятые в метро новые правила не 
были предварительно согласованы с органами пен-
сионного и социального обеспечения? Кто, когда и как 
сможет разрулить сложившуюся парадоксальную 

ситуацию 
с льготным проездом, 

который стал недоступен многим пенсио-
нерам? Ответа на этот вопрос, увы, пока что нет. 

Корреспондент «МК» выяснил и еще один 
прискорбный для «молодых» пенсионеров факт: 
«Мосгортранс» тоже изменил теперь правила 
выдачи льготных проездных, и в киосках по про-
даже билетов перестали выдавать по справкам 
бесплатные квиточки для проезда на трамвае-
автобусе-троллейбусе.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

С НОВЫМ ГОДОМ БЕЗ СТАРОЙ ЛЬГОТЫ

Праздничные недели нового 2015 года 
отметились рекордными снегопадами, 
температурными скачками и прочими 
погодными катаклизмами. К чести мо-
сковских коммунальщиков, москвичи в 
сугробах не утонули и особых неудобств 
от снега не испытали — наоборот, только 
порадовались настоящей зимней погоде. 
Метели и снегопады будут осаждать 
столицу еще примерно неделю. О том, 
как городские службы будут бороться со 
снежной стихией, рассказал «МК» заме-
ститель мэра Москвы по вопросам ЖКХ 
Петр Бирюков.

— Петр Павлович, нынешняя зима уже 
бьет рекорды по количеству выпавшего снега, 
причем осадки и не думают прекращаться. 
Праздники закончились, поток транспорта 
возрастает. Справятся ли коммунальщики с 
такими погодными испытаниями?

— Начало января и правда стало щедрым на 
осадки: за первые 11 дней было 7 крупных снежных 
зарядов. Коммунальщики снег убирали, вывози-
ли, а на другой день начинали все сначала — по 
сути, беспрерывная работа! Две недели наши 
сотрудники не уходят с улиц города. За первую 
декаду января выпало снега порядка 2,2 млн кубо-
метров, а если считать с начала зимы — то 7 млн 
кубометров! При том что месячная норма — 42 
см снега, на московских улицах уже больше 50 
см, так что зима свой план перевыполнила. Но 
и коммунальные службы от погоды не отстают, 
благодаря чему город едет и движется без осо-
бых затруднений. Ежедневно на улицах работают 
свыше 15 тысяч единиц различной снегоуборочной 
техники, одних только самосвалов выходит по 
3 тысячи, работает примерно 35 тысяч рабочих 
ручной уборки. 

— Кстати, миграционные службы со-
общают об оттоке мигрантов из Москвы. Не 
скажется ли это на качестве уборки, ведь не 
секрет, что в сфере ЖКХ работает много вы-
ходцев из ближнего зарубежья?

— Еще два года назад в городе было принято 
решение о создании ГБУ «Жилищник», где главную 
ставку сделали на жителей Москвы, Подмосковья 
и российских регионов. Сегодня работает уже 
46 таких учреждений (из 125 районов 90 работа-
ют по системе ГБУ). Можно сказать, что мы за-
ранее подстраховались и эта политика сегодня 

себя полностью оправдала. В государственных 
учреждениях качество работы выше, приезжие 
работают по вахтовому методу. Они обеспечены 
жильем и питанием, получают хорошую зарплату и 
держатся за свое место, так что отток граждан из 
Закавказья и ближнего зарубежья нас не страшит. 
Следуя примеру государственных структур, дру-
гие коммунальные учреждения города проводят 
ту же самую работу по повышению заработной 
платы и привлечению рабочей силы из регионов 
России. 

— Коммунальщики работают практически 
круглосуточно. Не будет ли потом жалоб, что 
людей нещадно эксплуатировали на уборке 
снега?

— У нас практически снежная страда, для 
того чтобы люди могли отогреться, отдохнуть и 

вовремя пообедать, используются передвижные 
пункты питания: всего по городу сейчас размещено 
несколько десятков таких полевых кухонь. Кроме 
дорог коммунальщики чистят крыши, следят, чтобы 
в низинах не собиралась лишняя влага, не засо-
рялись канализационные стоки и решетки. 

— Считается, что у коммунальных служб 
самые достоверные сведения от синоптиков. 
Сколько еще продержится такая погода?

— Чтобы не огорчать москвичей, хочу сказать, 
что примерно еще неделю днем сохранятся плю-
совые отметки, ночью — минусовые, и снег будет 
выпадать каждый день по 7–10 см. В ближайшее 
время достаточно негативное воздействие окажет 
теплый воздух, и предстоящей ночью возможны 
осадки с дождем. В ночь на 14 января, по про-
гнозам синоптиков, ожидается ледяной дождь, 
поэтому все ближайшие дни городские власти 
сосредоточат дополнительное количество пере-
движных дизель-генераторов на территории Новой 
Москвы (там возможно обледенение на воздуш-
ных электросетях), аварийные службы по новой 
и по старой территориям продолжат работать в 
круглосуточном режиме. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

ГОРОД

Отток мигрантов 
не сказывается на 
результативности  
работы дворников
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— Письмо из Роспотребнадзора 
о том, что в одном из регионов 
страны была обнаружена соль 
с превышением различных 

примесей и йода, действительно было около 
двух месяцев назад, — рассказал Немерюк. 
— Однако позже информация не подтверди-
лась. Сегодня вся соль, которая идет к нам из 
Республики Беларусь и Украины, полностью 
соответствует всем качественным 
характеристикам.

— Алексей Алексеевич, есть ли опасе-
ние, что белорусская соль может исчезнуть 
с прилавков магазинов?

— Уверяю вас, соль из магазинов не ис-
чезнет. Никаких запретов или ограничений по 
ее ввозу в Россию санитарные службы вводить, 
насколько я знаю, не планируют. Более того, 
с Белоруссией мы подписали дополнение к 
соглашению о том, что мы увеличим поставки 
соли в случае, если вдруг начнутся какие-то 
проблемы. И белорусские коллеги подтвер-
дили, что готовы отгружать в столицу гораздо 
больше этой продукции. Кроме того, у наших 
отечественных предприятий также есть запасы 
соли, которых должно хватить как минимум 
на 3–4 месяца. 

— А может ли вырасти стоимость соли 
в ближайшее время в связи с экономиче-
ской нестабильностью?

— За последние две недели стоимость 
соли не только не увеличилась, но даже, наобо-
рот, понизилась. По результатам мониторинга 
цен на продукты питания цена за пачку соли 
в Москве снизилась на 0,5%. Конечно, это не-
много, но тенденция уже есть. И возможно, 
цена еще понизится. Кстати, стоимость сахара 
в Москве также пока стабильна — никакого по-
дорожания по сравнению с декабрем прошлого 
года мы пока не зафиксировали.

— Скажите, а будут ли белорусские 
производители поднимать цены на другие 
продукты питания — молоко, творог, мяс-
ные изделия? Ведь в Москве они довольно 
востребованы.

— В конце прошлого года я встречался с 
белорусскими производителями, обсуждали 
поставки. Не думаю, что они будут существенно 
повышать цены на свою продукцию. 

Кстати, российский рынок соли на 56% 
состоит из импортной продукции, свидетель-
ствуют данные ассоциации Руспродсоюза за 
первое полугодие 2014 года. Основными им-
портерами являются Украина («Артемсоль» — 
23,9% рынка, «Славянская соль» — 2,3%) и Бе-
лоруссия («Мозырьсоль» — 29,1%, «Белкалий» 
— 0,5%). Именно эти компании упоминались в 
злополучном письме Роспотребнадзора.

«МК» удалось дозвониться до «Славян-
ской соли», где рассказали, что их производ-
ство расположено в черте теперь уже печально 
известного Славянска. Завод удалось восста-
новить в течение четырех месяцев, тогда же 
на него вернулись рабочие. Правда, сказать 
что-то конкретное о качестве своего продукта 
сотрудники не смогли. Просто производство 
маленькое. И с техконтролем проблемы.

Многочисленные попытки связаться с 
«Артемсолью» не увенчались успехом — види-
мо, потому, что завод находится в непосред-
ственной близости от зоны боевых действий, в 
16 км от Артемовска, в городе Соледаре.

А специалисты белорусской «Мозырь-
соли» сказали, что о качестве своей соли им 
сказать нечего. За комментариями отправили 
к генеральному директору Геннадию Богдану, 
который находится в отпуске. 

Наталья БАЖЕНОВА, Артур АВАКОВ.
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ6 ОБЩЕСТВО

На стыке старого и нового годов приня-
то подводить всевозможные итоги: эко-
номические, политические, социаль-
ные, культурные... «МК» решил пойти 
на небольшой эксперимент и подвести 
под годом уходящим лингвистическую 
черту, а также погадать на лексической 
гуще о том, что какие новые слова ждут 
нас в будущем. Нашим экспертом стал 
главный редактор интернет-портала 
«Словари ХХI века», кандидат филоло-
гических наук, психолингвист Алексей 
МИХЕЕВ.

— Алексей, какие тенденции 2014 года 
могли показаться психолингвистам наи-
более тревожными?

— Безусловно, мир влияет на наш язык, и 
события в мире определяют лексику, которой 
мы пользуемся. Но есть и обратный процесс, 
обратная связь, когда события определенным 
образом окрашиваются, приобретают ту или 
иную оценку благодаря тем словам, которыми 
мы их описываем. К сожалению, 2014 год стал 
годом экспансии лексики вражды и ненависти. 
Характерная его черта — манипулирование в той 
или иной степени сознанием масс посредством 
использования агрессивных формулировок. В 
ситуации конфликта слова становятся оружием, 
и мне кажется, что в 2014 году эта проблема 
затмила собой все остальные.

— Интересно, а как язык откликнулся на 
инициативный зуд российских депутатов? 
В этом году, кажется, они превзошли самих 
себя по количеству спорных и откровенно 
абсурдных законопроектов... 

— Проектов законов, может быть, и много 
было озвучено, но лексический урожай в итоге 
оказался не слишком велик — в отличие от 2013 
года, когда стала продуктивной словообразо-
вательная модель, в которой фамилии депута-
тов дополнялись окончанием «инг»: мизулинг, 
пехтинг и так далее. А сейчас можно отметить 
появление другой словообразовательной мо-
дели — превращения фраз в слово, своего рода 
«склеивания». Самая известная вошедшая в 
обиход склейка — это «крымнаш». Стала мемом 
в российской сети и фраза «онижедети», кото-
рую стали употреблять в качестве оправдания 
действий сторонников киевского Майдана в то 
время, когда его пытались разогнать. 

— И все же год выдался богатым на со-
бытия, если отвлечься от их оценок. Навер-
ное, появилось много новых слов?

— Вообще-то много новых слов не бывает. 
Если за год появятся четыре-пять, которые потом 
закрепятся в языке, это уже очень высокий по-
казатель. Могу сказать, что в предыдущие годы 
наблюдался бум англоязычных заимствований, 
связанных с соцсетями (лайкнуть, зафрендиться 
и др.) и активное проникновение в обиходную 

речь «уменьшительных» сленговых слов (вроде 
мимимишечек и няшек), что в какой-то степени 
можно счесть проблемой.

В этом же году я зафиксировал лишь два по-
лучивших довольно широкое распространение в 
России слова, которые бы напрямую не касались 
политической повестки дня. Это заимствования 
«селфи» (оно, кстати, стало в 2013 году «словом 
года» в Великобритании) и «фейк» (дословно с 
английского: подделка, имитация). Большинство 
остальных слов и выражений так или иначе были 
связаны с ситуацией на Украине и с введенными 
против России санкциями.

Отмечу, что один из пиков словотворчества 
пришелся на 2012 год, ставший в России годом 
протестной уличной активности. Тогда действи-
тельно рождались новые слова, а старые пре-
терпевали семантические сдвиги и обрастали 
новыми значениями. Так было с анчоусами и 
хомячками, с печеньками. Два топонима — Бо-
лотная и Поклонная — вдруг стали обозначать 
некие социальные полюса: либеральный и кон-
сервативный. И эти дополнительные смыслы 
существуют до сих пор. Не затерялось в языке 
слово «креаклы». Но зачастую новые слова ста-
новятся популярными лишь на некоторое время, 
а потом исчезают без следа.

— А можете привести примеры? 
— В начале прошлого года появился иро-

нический глагол «депардировать», после того 
как французский актер Жерар Депардье по-
лучил российское гражданство. Это смешение 
глагола «депортировать» с фамилией извест-
ного человека. И если исходный глагол обычно 
употребляется в отношении маргиналов и пре-
ступников, которых «выставляют» из страны, то 
второй — «депардировать» — относился, наобо-
рот, к уважаемому человеку, селебрити, по соб-
ственной инициативе согласившемуся поменять 
гражданство своей страны на российское. 

Но история с актером закончилась, и «де-
пардирование» выпало из обихода, так и не успев 
толком в него войти. 

В преддверии Олимпиады и во время ее 
проведения было актуальным ироническое слово 
«спёрлинг»: такой воображаемый вид спорта 

(по аналогии с кёрлингом), в котором участники 
«соревновались» в осваивании бюджета при 
строительстве олимпийских объектов. 

Сейчас можно встретить глагол «псак-
нуть», которым мы обязаны телевыступлениям 
пресс-секретаря Госдепа Джейн Псаки; весной 
появилось еще одно связанное с ней и доволь-
но забавное словосочетание: свежие псаки. 
Но, скорее всего, они такие же «временщики» и 
скоро канут в Лету. 

— В этом году появился закон, который 
запрещает употребление мата в СМИ, кино, 
литературе, на телевидении. Как вам кажет-
ся, это шаг в верном направлении? 

— Управлять языком довольно сложно — го-
раздо сложней, чем посредством него управлять 
человеческим сознанием. Язык, конечно, нуж-
дается в опеке и заботе, но при этом он всегда 
будет жить по своим правилам. Нельзя стать его 
хозяином, нельзя им командовать; всегда будут 
оставаться сферы, свободные для креатива, и 
в этом залог развития языка. 

Что касается публичного пространства, 
то можно понять стремление бороться с за-
грязнением языка в СМИ. Однако данный за-
кон мне кажется чрезмерным, избыточным: в 
нем запрещается то, чего и до этого вообще-то 
практически не было. 

— Скажите, а каждый из нас может чем-
то помочь родному языку?

— Очень важно поддерживать собственную 
грамотность, соблюдать чистоту речи, следить за 
тем, чтобы не было орфографических ошибок на 
письме, в том числе и в постах в соцсетях, если 
это, конечно, не намеренная языковая игра. 

Еще один момент касается лексики, которой 
мы пользуемся в быту. Мы можем жаловаться 
на то, какая настала трудная жизнь, какие все 
вокруг злые, какой темп взяли цены... Но свой 
персональный словарь мы можем очистить от 
той самой лексики вражды и ненависти. Язык 
— важное средство коммуникации, и, соблю-
дая языковую гигиену, подкрепляя ее навыком 
видеть в окружающих не врагов, а друзей и 

партнеров, используя положительные характе-
ристики, мы устанавливаем совершенно другие 
отношения с миром. Здесь уже мы не языку, а 
самим себе, обществу нашему поможем жить 
лучше. 

Не можете найти с кем-то общий язык? 
Проведите эксперимент: думая об этом чело-
веке, подбирайте позитивно окрашенные слова 
или хотя бы нейтральные. Вместо того чтобы 
отзываться о нем как о глупце или упрямце, 
декларируйте про себя, что ваш знакомый в 
данной конкретной ситуации поступил, быть мо-
жет, не очень дальновидно; но это не означает, 
что в будущем он будет вести себя так же. 

Изменив оценку отношений на уровне лек-
сики, вы с удивлением обнаружите, что через 
какое-то время они изменятся в лучшую сторону 
и в реальности.

В публичной политике эта тенденция осо-
бенно хорошо заметна. В пылу полемики люди 
переходят с обсуждения конкретных обстоя-
тельств на личности: не просто «в данном случае 
ты допустил ошибку», а вообще «ты всегда даешь 
маху, поступаешь неблаговидно». От этой при-
вычки мышления надо избавляться, так как язык 
и психология взаимосвязаны и обоюдно влияют 
друг на друга. 

— А можно ли предположить, что ждет 
нас в наступающем году с лексической точки 
зрения?

— В 2014 году в России боролись две 
языковые тенденции: первая была связана с 
мужским началом — и, соответственно, с воин-
ственной лексикой, вторая — с женским, более 
гармоничным и миролюбивым по своей сути. 
Словосочетания-эвфемизмы «гуманитарный 
конвой» и «вежливые люди» — это все-таки при-
меры того, что власти стремились избежать 
конфликтов, пусть кто-то и назовет эти попытки 
лицемерными. Возможно, в новом году здравый 
смысл одержит победу. Верно то, что слова, 
которые нами выбираются и употребляются, мы 
наделяем силой. Поэтому то, что нас ждет, во 
многом зависит и от нас самих, и от того словаря, 
который мы для себя формируем.

Ирина СУХОВА.

«В самом деле, сколько можно писать о теа-
тре, наблюдая его из зрительного зала?» — ду-
маю я. Может, наконец попробовать рассмотреть 
его не из кулис или с колосников (хотя театр 
что в профиль, что сверху занятен), а из самой 
что ни на есть гущи событий, став их непосред-
ственным участником. А событие в «Театриуме 
на Серпуховке» сейчас одно — «Приключения 
Буратино». И вот единственный из всех режиссер 
Тереза с исторической фамилией Дурова пред-
ложила мне войти в спектакль. И в какой?! Где 
поле чудес в Стране дураков? Это нам близко. 
А какую роль даст? Может, пиявочника Дуремара? 
Неплохо бы. 

За полчаса до начала 
дневного спектакля
Для неопытного человека за кулисами «Бу-

ратино» — это шок... от красотищи: по узкому 
коридору с гримерками то и дело снуют артисты 
в костюмах комедии дель арте: многослойные, 
как торты, и разлетающиеся юбки, панталоны 
в ромбах (числом 88), шляпы необычных форм 
(тоже 88), изящнейшая обувь из ткани (57 пар) и, 
конечно же, маски, расписанные вручную (47 шт.). 
Не говорю про гондолу (1 шт.)— ее за веревку уже 
катят на сцену по коридору. А все это пиршество 
оттого, что своего новенького «Буратино» ре-
жиссер Дурова отправила в Венецию, где вовсю 
бушует красочный карнавал.
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«Приключения Буратино» — спектакль 
с музыкой Алексея Рыбникова (ли-
бретто Софьи Троицкой), написанной 
им еще в 1972 году для одноименного 
телефильма. Но спектакль Дуровой 

не имеет никакого отношения к тому старому 
фильму. Тем более что композитор с поэтом 
Энтиным специально к ее постановке написали 
еще пять песен.

 
Наконец получаю от Терезы строгие ЦУ от-

носительно своей роли. Суть их сводится к сле-
дующему: я даже не ученик пиявочника, а всего 
лишь одна из масок венецианского карнавала. 
У меня ни единого слова, зато много движения, 
примерно как у кукол на старинных шкатулках: 
ручка вверх — застыла — поклон с покачивани-
ем — ножка в воздухе замерла… Ну как-то так. 

— Тут главное без лишних движений и суеты, 
но на скорости. Сможешь? — предупреждает 
Тереза. — Попробуй. 

Пробую принимать изящные позы. Видя 
мой испуг, смеется: 

— А ты хотела «кушать подано» сыграть? 
У нас не получится. Ты на сцене слушайся Мамуку 
(актер труппы Мамука Заркуа. — М.Р.), следи за 
ним, он прикроет. 

Как выяснилось потом, не он один меня 
контролировал — вся команда была заточена 
на внедрение в профессиональную среду ино-
родного и, что особенно неприятно, самодея-
тельного тела. 

Приходит Мамука, приносит костюм, и я па-
даю в обморок от его нереальной красоты (ко-
стюма, конечно). Да этому предмету костюмного 
искусства от Ольги Резниченко место в музее, 
он заслуживает отдельного описания. Значит, 
так, мне достались: 1) объемные шарообразные 
панталоны из бархата золотистого цвета; 2) фио-
летовый камзол с крутой поролоновой грудью, 
отороченный золотистой тесьмой и расшитый 
висюльками из стекла; 3) золотистые башмаки 
с синими помпонами на круто загнутых носах; 
4) высокий в полоску колпак с игривым загибом 
на сторону; и 5) маленькая черная шапочка из 
бархата, которую в обязательном порядке на-
девают под колпак, чтобы волосы не торчали. 

Первый звонок
— Господи, молния-то здесь полетела, — 

заволновалась костюмер, когда я напялила 
на себя всю эту дельартовскую роскошь. 
И она, недолго думая, берет иголку и 
наскоро, пока не прозвенел третий 
звонок, зашивает прямо на мне ко-
стюм, как потрошеную дичь перед 
отправкой в духовку. Надо сказать, 
что состояние мое уже близко к 
критическому: в животе вдруг 
разлилось что-то подозри-
тельно неприятное, жар, 
потом озноб. И еще 
одна мысль: а как же 
теперь мне, зашитой 
от седьмого шейного 
позвонка до копчика, с 
туалетом быть? Ну если 
приспичит? И непонятно, 
куда делись мой бодрый 
утренний кураж и желание 
самой испробовать профессию, 
про которую я столько знаю. Может, 
сбежать, пока не поздно? Позд-
но — за мной пришли. 

Второй звонок
— Надо тут сесть, — гово-

рит Мамука, разворачивая на 
сцене черную гондолу. 

— А делать то что? 
— Рукой делай так, — 

показывает он, откинув-
шись назад всем корпу-
сом. Мой театральный 
учитель — в данный мо-
мент как мистер Х — весь 
в черном, с веслом и го-
ворит мало, но что бы я без 
него делала... Надо сказать, 
что Мамука Заркуа — человек 
удивительной судьбы, о котором я 
должна рассказать в доказательство 
того, как развал СССР из финансиста 
сделал артиста. Но тут прямо над головой 
загремел оркестр (он расположен над сценой, 
как на мосту), замелькал многофигурный 
танец, и мы с Мамукой в гондоле «поплыли» 
вдоль задника с площадью — наверное, Сан-
Марко, а может, какой другой? Но нет у меня 
времени разглядывать венецианские красо-
ты, расписанные художницей Рыбасовой, — 
мне надо позы в лодке принимать, пока мы 
«фланируем» из кулисы в кулису — четыре 
раза. Нет, пока артисткой быть очень даже 
приятно: возлежишь себе на корме и 
делаешь в воздухе руками, а гондо-
льер тебе напевает «мы на лодочке 

катались...» — не итальянское, конечно, но за 
оркестром его все равно не слышно. 

Первый акт
Все-таки удивительный спектакль поставила 

Тереза Дурова — красивый, веселый и духоподъ-
емный. Это видно не только из зала — даже из 
правой кулисы, где я стою в ожидании очередного 
выхода. Одна сцена на скорости сменяет другую. 
Я любуюсь, например, такому фокусу — полено 
превращается в Буратино. Трюк сделан с 
помощью театра теней, и первые минут 
пять публика уверена, что в деревяшку 
действительно упрятана длинноно-
сая кукла в человеческий рост. Но 
я-то знаю, что это никакая не кукла 
и даже не взрослый актер или тем 
более актриса-травести, а нату-
ральный мальчик (два подростка 
играют в очередь — Миша Мане-
вич и Эмиль Рывкин). Во-первых, 
они не первый год оба выходят 
на сцену, а во-вторых, такого 
эффекта режиссер по пластике 
Владимир Ананьев добивался 
весьма необычным способом: на 
репетициях ребята сами из папье-
маше клеили голову и руки героя, 
потом крепили это на себя, чтобы 
прочувствовать, как работает голова 
куклы, кисти рук. Работа не пропала — 
фокус удался. 

Или вот еще: сверчки с нежной пе-
сенкой на три голоса (почему-то запомина-
ется фраза «не бойся, мальчик деревянный, 
ведь ты не можешь утону-у-уть») или крыса 
Шушара, что так смешно трет нос. А застывшее 
лицо Буратино — это особая такая маска, кото-
рую... Но Мамука не дает мне отвлечься на детали, 
говорит: «Сейчас выходим из противоположной 
кулисы» — и мы перебегаем туда.

И вот с этого момента я уже как будто не 

чувствую тела, а превращаюсь в один 
сплошной безумный глаз, который боится поте-
рять из виду своего сценического инструктора. 

Я — как он, я — за ним, ой... опоздала, ай, 
мама дорогая... вывалилась из ансамбля 

масок, работающего с четкостью доро-
гого отлаженного механизма. Каждый 
держит свой образ, знает траекторию 
своего перемещения в мизансценах и, 
чувствуется, ловит кайф от закреплен-
ных импровизаций. А я... как заполош-

ная курица среди 
них — в такой 

массовке легко 
опозориться. 

Хотя, к чести 
артистов надо 

сказать, я чувствую, 
как они меня при-
крывают — кто 
движением, кто 

тихим словом знак 
подает, типа «уходим» 

или «пошли».

Я от поезда в дет-
стве отстала,

А потом за-
блудилась в 
лесу.
Дайте денег 
на колбасу...

Действие 
со сцены мол-
ниеносно пе-

релетает в зал, 
где уже врубили свет, как в 

антракте. Никакого антракта: под по-
лицейские свистки появляется пара 
профессионалов-обманщиков — 
лиса Алиса и кот Базилио. Дети 
тянут к ним руки, родители ржут — 
работать с залом надо уметь, а 
Настя Тюкова и Володя Седлецкий 
делают это виртуозно, подни-
маются на сцену, и тут танцем 
их поддерживаем мы, массов-
ка. То есть... все минус я — мой 
удел на заднике принимать 
позы, которые уже становятся 
осмысленнее. 

Да я вообще не ухожу со 
сцены — толкаю повозку театра 
Карабаса Барабаса, на которой 
картинно замерли Мальвина, 
Пьеро, Арлекин, пудель Артемон 
и другие хорошенькие куколки. 
Бью в ладоши над головой и сту-
чу каблуками об пол во время 
их представления. А вот в сцене 
«Тридцать три подзатыльника» мы 
с Мамукой сидим за фургоном в 
ожидании ее конца.

Пришло время представить 
моего театрального учителя: 
он родом из Грузии, об актер-

ской карьере не помышлял, 
поступил в университет 

учиться на финанси-
ста. А тут перестрой-
ка, Советский Союз 

развалился. Пока гремит оркестр, Мамука ше-
потом рассказывает: «Ходили по городу люди 
с автоматами. Какие военные? Бандиты, наш 
дом три раза грабили. Время такое было: или 
мне тоже автомат брать, или уезжать». Уехал в 
Москву, попал в театр к Дуровой (тогда он еще 
назывался театром клоунады) и стал отличным 
монтировщиком. Но клоуны — народ веселый, 
по ночам что-то репетировали, и монтировщик 
Заркуа поддался искушению, стал играть в ка-
пустниках и, к удивлению многих профессиона-
лов, отличался природной органикой (как кошка, 
говорят) и даром комика. Ни слова не говорил 
Мамука — просто памятником стоял в спектакле 
«Город Я», а все валялись. Променял твердую 
зарплату и спокойную жизнь монтировщика на 
эфемерное актерское существование с не менее 
эфемерным заработком — и не жалеет. К тому 
же женился на острохарактерной артистке На-
дуваевой, и вместе они теперь представляют 

выразительную и счастливую пару: длинная 
смешливая блондинка с невысоким серьез-

ного вида мужчиной. 
Над нами оркестр льет ну что-

то такое мелодично-романтично-
итальянское. Только глядя на 

дирижера Максима Гуткина, 
я почему-то в этот момент ду-
маю про страшное: а ведь он 

счастливчик — дирижировал мю-
зиклом «Норд-Ост» на Дубровке, 

был в заложниках, выжил. И теперь 
так красиво машет руками...

Антракт
Сижу в коридоре на лавочке с артистами, 

сама как артистка. Маски не снимаю — иначе 
потом долго восстанавливать сложную шляпную 
конструкцию. Все-таки успеваю отрепетировать 
поклоны с Арлекином и Коломбиной (Гена Кра-
ковский и Саша Скоринова), поговорить с Мак-
симом Гуткиным про музыку и спросить Терезу 
Дурову: «А почему у тебя Буратино оказался в 
Венеции?».

— Для меня Буратино — это Пиноккио, — 
говорит она, — оба родом из Италии — что у 
Коллоди, что у Толстого. Для меня это фантасма-
гория, а не сказка, и более фантасмагорическое 
место, чем Венеция, представить сложно. К тому 
же место действия спектакля — страна, нацио-
нальный колорит — для меня всегда важно. Плюс 
ко всему не надо забывать, что в детском театре 
50 процентов зрителей — взрослые, которые при-
водят детей. И для них в том числе венецианский 
карнавал, маски, которые, не поверишь, для меня 
стали в какой-то степени открытием. 

— Что ты имеешь в виду? 
— За кулисами я ловлю себя на ощущении, 

что не могу общаться с артистами, потому что 
на тебя смотрят одни глаза. Мои артисты, кото-
рых я хорошо знаю, для меня загадка, я в этот 
момент робею.

В гримерку почти бегом спешит Буратино, он 
же Миша Маневич. Лицо раскраснелось — ведь у 

него специальная силиконовая маска, по осо-
бой технологии снятая именно с его лица. 

— Миш, а больно было?
— Да не очень, только долго — часа 

два.
Если описать кратко процесс 

изготовления маски, то он выглядит 
примерно так: сначала на подго-
товленное лицо (брови и ресницы 
смазывают жирным кремом, волосы 
закрывают латексной лысиной) на-
носится первый слой слепочной 
массы. Два компонента силикона, 
стекая жидкой массой, покрывают 
лицо тонким слоем и застывают до 
твердого состояния. Далее в ход 

идут гипсовые бинты — их наносят 
вторым слоем, получая бинтовой 

«кожух». С полученного слепка от-
ливают модель лица, и у скульптора 

появляется исходная модель для соз-
дания будущего образа — маски Бурати-

но, которая уже в самом конце процесса 
расписывается акриловыми красками под 

нужный тон. Точно так же делали и нос дере-
вянного мальчишки.

Второй акт
 Божественно поет Арлекин с выбеленным 

лицом, картинно возлежа на лестнице. 
— Не нужна мне картина 
Под названьем Мальвина...
Шикарный контратенор Жоры Сукасяна уле-

тает под колосники. И музыка шикарная у Рыб-
никова. Еще в антракте Максим Гуткин объяснял 
мне, что музыка создает атмосферу Венеции 
XVII века, что у него в оркестре и мандолины 
звучат, и дульцимер. Максим внес в партитуру 
элементы раннего барокко, можно расслышать 
даже что-то от Вивальди. 

А папа Карло (Борис Рывкин) тем временем 
ищет своего деревянного «сыночка», но в этой 
Венеции каждый занят только собой: «дорогими 
пиявочками», как Дуремар (неожиданная работа 
Руфата Акчурина), или театром с куклами. 

Во втором акте у меня работы куда мень-
ше, чем в первом, — Дурова отметила для меня 
всего-то две сцены. И тогда Мамука принимает 
решение прихватить меня еще в харчевню «Три 
пескаря» — таскаю с ним поднос с бутафорской 
рыбиной («Ах, фаршированная щу-у-ука!») и убе-
гаю, картинно выбрасывая вперед руки, — целых 
два раза. Кажется, зажим уходит.

 Дурова как никто умеет создать яркую ди-
намичную и большую конструкцию, в которую 
(внимание!) заложена правильная программа с 
точки зрения воспитания. В антракте, когда я ее 
спросила, какой смысл сегодня она видит в этой 
старой истории, она сказала:

— Главный — в словах черепахи Тортилы: не 
важно, кем ты родился, важно, какие поступки 
ты совершаешь. И — как результат — кем ста-
новишься. Это тема выбора, которая рано или 
поздно встает перед любым существом, даже, 
как у нас, перед длинноносой куклой. И еще 
смысл в последней фразе, когда куклы говорят 
Буратино: «Это твой театр», — а он им: «Нет, 
это театр моего папы Карло». Надо всегда быть 
благодарными своим родителям и понимать, что 
они для тебя сделали.

Конец близится, подведем итоги моей сце-
нической деятельности. Первое: время на сце-
не отличается от реального. Второе: массовка 
(особенно в мюзиклах и музыкальных спекта-
клях) — пахарь, которому надо поставить памят-
ник. Третье: не врут, что на сцене проходят все 
болезни (я забыла про больную спину). Четвертое: 
сцена — отличный способ для похудения (у меня 
минус два кило). 

Вот он, счастливый конец, не по Толстому, 
а по Коллоди — деревянная кукла превратилась 
в живого мальчика. Зал коллективно выдохнул 
«вау!!!», когда сначала за очагом, нарисованным 
на куске старого холста, открылся волшебный 
театр — в розовом свете, огнях и прелестной 
куколкой на сверкающем шаре, а потом Буратино 
стащил с лица неподвижную маску. 

Последний удар по моему актерскому са-
молюбию — финальный хит поют все... минус я. 
«Скажите, как его зовут? БУ (тара-ра-ра-ра) РА 
(тара-ра-ра-ра) ТИ (тара-ра-ра-ра) НО (тара-
ра-ра-ра)! БУ-РА-ТИ-НО!!!» Обидно стало, хотя 
на поклонах, как отрепетировала, чмокала в 
щечку Арлекина. 

Марина РАЙКИНА.  

P.S. А цветочки мне с дебютом подарил — не 
поверите кто — сам Карабас Барабас. Да нет, не 
Тереза Дурова, а артист Дик, отлично сыгравший 
хозяина кукольного театра. 

Психолингвист Алексей Михеев оценил 
лексические «достижения» россиян и предсказал, 

как мы станем говорить в будущем

— Ну что, Снегурочка, жива? — спрашивает меня Тереза 
Дурова. — А у тебя неплохо получилось. Может, на сцену 
хочешь теперь, в настоящем спектакле попробовать? 
У нас есть лишний костюм из «Буратино»!
Я не верю своим ушам: моя давняя мечта, 
кажется, начала сбываться. Так я дебютировала 
на профессиональной столичной сцене, на 
которой в полной мере узнала:

 как приятно поваляться в гондоле;
 почему Буратино оказался в Венеции;
  почему Тереза Дурова робеет перед 
актерами;

  зачем гипсовые бинты на лице 
деревянного человечка; 

  и, наконец,почем фунт лиха  
в массовке.

КАКОВО 
ЖИТЬ 
МАССОВКЕ

НА РУСИ?
Обозреватель «МК» 
оценила все прелести 
Страны дураков

НЕ ЖЕЛАЕТЕ ЛИ 
«ПСАКНУТЬ» ЗА 2015-Й?
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Еще в начале 2014 года словообразование «Крымнаш» 
никто бы не понял. А в конце года о нем узнали все.

Дженнифер 
Псаки даже не 
подозревала, 
что «придумает» 
неологизм для 
россиян.

Сцена из спектакля. 
Слева — Марина Райкина, справа — 

Мамука Заркуа. 



Котики. Они такие мягкие и пушистые, 
такие милашки и няшки, словом, ми-ми-
ми... Однако на выставку «Котики в Манеже» 
— первый в истории проект, посвященный 
осмыслению популярного сетевого образа, 
— попали далеко не только трогательные 
изображения домашних питомцев. Экс-
позиция из работ современных художни-
ков и кошатников, никак не связанных с 
искусством, получилась одновременно и 
милой, и остросоциальной, проблемной. 
Трактования эстетической категории «кот» 
оценил «МК».

Культ усатых и хвостатых братьев наших 
меньших существует еще со времен Древнего 
Египта. Котики нередко встречаются на картинах 
признанных мастеров — Леонардо да Винчи, 
Альбрехта Дюрера, Пабло Пикассо, Энди Уорхола 
etс. А в последние годы мурлыки стали сетевым 
трендом — на гране помешательства. Вот лю-
бопытная статистика: на запрос «кот» поисковик 
выдает 448 миллионов упоминаний, на запрос 
«любовь» — 206 млн, «Украина» — 157 млн, «Путин» 
— 21 млн, «ми-ми-ми» — 216 тысяч. Причем коты 

выступают не только в роли «няшных» персона-
жей, но и становятся выразителями разного рода 
идей — от сатирических до политических. Потому 
куратор Егор Кошелев решил предложить совре-
менным художникам и обычным пользователям 
поучаствовать в проекте, призванном осмыслить 
популярный интернет-мем. Результат полугодовой 
подготовки выставки стал сюрпризом даже для 
него — продвинутого интернет-пользователя, 
художника, хорошо знакомого с трендами со-
временного искусства.

…Зал Нового Манежа от пола до потолка 
заклеен черно-белыми фотографиями милейших 
питомцев. Снимки кошатников стали фоном для 
концептуальных, декоративных и иронических 
работ художников, каждый из которых специально 
для выставки готовил картины и инсталляции 
(выставлены работы 200 участников, 80 из них 
— профессиональные художники). Спектр тем 
поражает разнообразием. Котики выступают в 
роли целителей и террористов, модников и поли-
тиков, превращаются в татуировки, храм Василия 
Блаженного и даже гигантский бабушкин ковер. 
Выходят на митинг с лозунгами «Дайте поесть!», 
«Люблю колбасу!» и «Давайте шуметь!» (в работе 
Константина Звездочетова). Сливаются со мхом 

у Дамира Муратова. Становятся объектом покло-
нения у художника Кривошапкина. Он изобразил 
гигантского малыша Васаби — котенка, которого 
в прошлом году спас японский блогер от неминуе-
мой смерти (его чуть не заклевали птицы). Чтобы 
котенок не двигал сломанной челюстью, японец 
связал для него костюм в виде забавного грибоч-
ка и сделал для него страничку в Сети, которая 
стала страсть как популярна — волна докатилась 
и до России. А в инсталляции Ростапа Тавасиева 
«Симптомы аллергии на котиков» плюшевые коты 
так и вовсе справляют нужду... на изображения 
Обамы, Яценюка, Порошенко и Кончиты Вурст! 
Эта работа отнюдь не политический манифест, 
а реакция автора на засилье Интернета «мемо-
иконками, которые регулярно вторгаются в нашу 
жизнь, хотя мы имеем слабое представление о 
реальном Обаме или Кончите», как резонно за-
метил куратор проекта Егор Кошелев. 

— Кот в сетевом пространстве приобрел 
статус мема, персонажа, который упрощает су-
ществование пользователя в Сети, — говорит 
«МК» Егор. — Интернет стал местом творческой, 
профессиональной и эмоциональной активности. 
Это место хочется обжить, а котик выступает 
как вспомогательный инструмент. Часто можно 

наблюдать, что снобистские тексты снабжаются 
забавными картинками с котиком, чтобы показать: 
да, я умный, но ничто человеческое мне не чуждо. 
Cute — няшность, милота — стало эстетической 
категорией. К тому же кот сам по себе — существо 
более сложное, чем другие домашние животные. 
С одной стороны — это мягкий комочек, которого 
хочется приласкать, а с другой стороны — кот ча-
сто ведет себя более независимо, чем хотелось бы 
нам. Это сложное загадочное существо, которое 
часто фигурирует и в русской культуре, например 
в лубке. Достаточно вспомнить сюжет «Как мыши 
кота хоронили», который является аллюзией на 
смерть Петра I.

Здесь стоит упомянуть одну работу, выде-
ляющую на общем фоне проекта и подтверждаю-
щую слова куратора проекта. Концептуальную 
смеху авторства Натальи Никуленковой, которая 
переосмысляет образ Кота-Баюна и понятие 
«ежкин кот». Художница составила любопытную 
смеху, где кот стал чуть ли не центром мироздания 
и оказался связующем звеном между такими по-
нятиями, как «война», «людоедство», «мифология», 
«умиление», «власть», «идеология» и «неолибера-
лизм». Вот уж где кот становится философской 
единицей космического порядка...

— Егор, а у всех ли участников есть дома 
коты? 

— Вовсе нет. Мы говорим о котах как об 
эстетической категории, исследуем персонаж. 
Но действительно у многих, в том числе у меня, 
есть дома кошки. Более того, многие участники 
присоединились к проекту в середине или под 
конец, потому что им интересна сама тема. А про-
ект готовился полгода. Честно говоря, я ожидал 
в итоге увидеть сумму работ, в большей мере 
затронутых влиянием Сети. Но больше оказа-
лось работ, связанных с такими феноменами, 
как низовая культура, конъюнктура. Получилась 
выставка острая, колючая, полная сарказма, хотя 
думалось, что котик должен 
стать реципиентом чего-то 
трогательного и милого.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самосуд. 4. Импульс. 10. Поклажа. 11. Патриот. 13. Борщ. 14. Рейс. 15. 
Гостиница. 16. Дюжина. 18. Лагерь. 20. Окраина. 22. Балерина. 23. Горбинка. 24. Вкладчик. 27. 
Кастрюля. 30. Конверт. 32. Трахея. 34. Страда. 35. Новоселье. 36. Узел. 38. Стаж. 39. Рубанок. 
40. Кровать. 41. Кушанье. 42. Психика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свобода. 2. Овощ. 3. Услуга. 5. Маршал. 6. Узор. 7. Счастье. 8. Каптерка. 
9. Спиннинг. 10. Пружина. 12. Теленок. 17. Нарекание. 19. Антихрист. 20. Обидчик. 21. Адресат. 
25. Кавалер. 26. Концовка. 27. Креветка. 28. Лопасть. 29. Стручок. 31. Манжета. 33. Янтарь. 34. 
Сервис. 37. Лужа. 38. Стих.

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

ЯСНОВИДЯЩАЯ
ОЛЬГА БОГОМОЛОВА

(495) 743-13-77

ПЬЯНСТВО  ПО ФОТО

✽ Верну мужа
 приворотом особой
 силы и с Божьей
 помощью.
 Навсегда.
✽ Отворот
 сопернице,
 зеркальная
 защита от
 колдовства.
✽ Порча, сглаз.

Помощь иногородним
на расстоянии, по фото

Говорю прошлое,
вижу будущее!

СКАЖУ ВСЕ!
Мощный приворот 

особой силы!
Сведу любовницу 

на нет!
Порча, запои!

МОГУ ВСЕ!

приворожу быстро, навсегда!!!

НАСТОЯЩАЯ 
КОЛДУНЬЯ

8(495)961-49-44

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно. 
(495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сдаю
❑ квартиры на сутки

т. 8-929-533-34-17

РАБОТАЮ С САМЫМИ 
СЛОЖНЫМИ СИТУАЦИЯМИ
ТОЛЬКО ДО
РЕЗУЛЬТАТА
Избавлю
от соперницы,
ЗАГОВОР
ОТ ПЬЯНСТВА.

ЯСНОВИДЯЩАЯ
НАДЕЖДА

+7(495)723-11-92

ВЕРНУ МУЖА.
БЫСТРО. НАВСЕГДА!!!

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ

т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. (495)510-76-81

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатные 

консультации. 
Круглосуточно
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты. Бесплатные 
консультации. 
Любая юридическая 
помощь. Документы, 
представительство. 
Скидки т. 8-968-449-42-48

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
ЮЛИЯ ВЛАДИМИРОВНА БОР

+7 (495) 755-86-99

ВЕРНУ МУЖА,
ИЗБАВЛЮ
ОТ ИЗМЕН. 
ЯСНОВИДЕНИЕ:
ГОВОРЮ СОБЫТИЯ,
ЛЮДЕЙ, МЫСЛИ,
ПОМОЩЬ
В БИЗНЕСЕ.
СНЯТИЕ ПОРЧИ,
ПРОКЛЯТИЙ.
ЗАГОВОР ОТ ПЬЯНСТВА

❑ автоперевозки
т. 8-495-973-35-30

❑ автоперевозки.
т. 8(495)589-80-42

предлагаю
❑ изготовление 

книг и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:
0+

предлагаю

предлагаю
❑ отдых! Любой район 

т. 8-968-850-83-30
❑ отдых м. "СОКОЛ", 

м. "АЭРОПОРТ"
т. 8-906-740-97-06

❑ ВСЕ виды расслабления
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых м. "Беговая",
м. "Динамо" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "ВДНХ"
т. 8-903-743-13-45,
м. "Белорусская"
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых м. "Выхино",
м. "Кузьминки" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых! Юго-Запад!
т. 8-903-150-46-00

 расслабление
т. 8-925-039-82-11

❑ релакс м. "Аэропорт"
т. 8(495)518-55-95

ФИЛИАЛ ЗАО «Объединенная 
страховая компания»
в г. Москве сообщает 

ОБ УТЕРЕ СЛЕДУЮЩИХ БЛАНКОВ
строгой отчетности и объявляет их 

недействительными

КАСКО :

КВИТАНЦИИ:

МСК/Т 003732 
МСК/Т 003733

А-7/МСК  034579
А-7/МСК  034591

8(499)618-79-52
8(499)618-73-66

WWW.OSK-INS.RU

ФИЛИАЛ ЗАО «Объединен-
ная страховая компания»

в г. Москве сообщает 
ОБ УТЕРЕ СЛЕДУЮЩИХ 

БЛАНКОВ
строгой отчетности и объявляет 

их недействительными

ОСАГО
ССС 0672656307
ССС 0672656989

8(499)618-79-52
8(499)618-73-66

WWW.OSK-INS.RU

❑ отдых 
м. "Дмитровская",
м. "Савеловская"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых
м. "Жулебино",  Люберцы
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Кантемировская", 
м. "Тушинская" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых м. "Коньково", 
м. "Ясенево"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "Молодежная"
т. 8-964-701-73-67

❑ отдых м. "Новогиреево",
м.  "Волжская"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых м. "Савеловская",
м. "КУЗЬМИНКИ"
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8(495)642-52-31

❑ отдых м. "Сходненская",
м. "Щукинская"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "Щелковская",
м. "Первомайская"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых м. "БЕГОВАЯ",
м. "Аэропорт"
т. 8-985-204-77-03

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Пьяный клиент, разбивший посуду и сло-

мавший стулья в ресторане. 4. Полная бессмыс-
лица в лексиконе высокообразованного интел-
лигента. 10. Конь «ковбойской национальности». 
11. Оружие, поражающее врагов горящей струей. 
13. Фиаско инженера Гарина. 14. «Всезнайка» 
среди корнеплодов. 15. «Аксессуар», без кото-
рого нельзя выгуливать собак. 16. Вывих плеча у 
дискобола. 18. Состояние, когда все до лампоч-
ки. 20. Канцелярский «пистолетик», заряженный 
скобами. 22. Название корабля, на котором плыл 
Гулливер. 23. Продавец микстур, пилюль и порош-
ков. 24. «Пассажирское» место на велосипеде. 
27. Потеря упавшей в обморок девушки. 30. За-
щитник интересов землевладельцев в парламенте. 
32. «Точка зрения» фотоаппарата. 34. Салонная 
игра, упоминаемая в романе «Джейн Эйр». 35. Пар-
дон, сгладивший беспардонное поведение. 36. По-
толок пещеры. 38. Дворовый пацан ростом метр 
с кепкой. 39. «Попутчик» пассивно плывущего по 
жизни человека. 40. Акробатический выкрутас. 
41. Материнский вклад в ипотеку на жилье для 
всей семьи. 42. Военный отряд, выходящий ночью 
для обхода городских улиц.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. «Кассета» с рефератом. 2. «Молоток» 

в конструкции топора. 3. Правда, общая для 
всех. 5. Неудача «оконфузившегося» ружья. 
6. Ответная реакция на хороший анекдот. 7. Бес-
характерный слабак с мокрым ртом. 8. «Казино» 
для детей. 9. Свежая картина Шагала, проданная 
плохо разбирающемуся в искусстве коллекцио-
неру. 10. «Детский мир», где продаются куклы 
и машинки. 12. Пешеходная дорожка вдоль 
домов. 17. Строяитель финансовый пирамид. 
19. Сменная резина в кране. 20. Платная «ноч-
лежка» для автомобилей. 21. Беспечный тип с 
«открытой варежкой». 25. Байка про чукчу и гео-
лога. 26. Глава семьи, который не дает умереть 
с голоду всем чадам и домочадцам. 27. Гриб в 
фамилии «близнеца» Электроника. 28. Бьющая 
по мужчинам болезнь сердца. 29. Недалекий 
и доверчивый Ваня. 31. Соглашение компаний 
разных стран о разделе рынков сбыта. 33. Про-
звище учительницы истории в фильме «Выше 
радуги». 34. Плут, помеченный Богом. 37. «Вы-
водок» семейной пары. 38. Система условных 
знаков для секретного письма.

■ «ОРУЖИЕ» 
Точка опоры — важная составляющая при-
стрелки карабина. 
Экстрим по-итальянски — кому в России нуж-
ны ножи Extrema Ratio?
Дымарем на километр — гимн дульнозаряд-
ному оружию. 

■ «ПРИРОДА»
Квартирант — зимние «каникулы» на 
Колыме.

■ «ТРОФЕИ»
Корсиканский рогоносец — как добыть евро-
пейского муфлона.
Серые призраки — победить в схватке с 
волками.

■ «ГАРАЖ» 
Катится каракатица — тестируем вездеход-
амфибию Tinger Armor W8. 

■ «РЫБАЛКА»
О пользе активной игры — за окунем с 
балансиром.

Читайте, подписывайтесь, делитесь с 
нами впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. 
XXI ВЕК»:

КОТИКИ 
ПРОТИВ 
ОБАМЫ  

И ЯЦЕНЮКА

...14 и 15 января Москва прощается с 
Еленой Образцовой; нынче первый шок от 
ее кончины прошел, и мы без трагических 
эмоций решили напомнить, собственно, о 
главном — о ее творческом пути, тем более 
что многие газеты давеча пестрели не совсем 
корректными клише: «Ах, Кармен, Кармен...» 
Но вот только с кем поговорить о звездных 
буднях Большого театра эпохи 1960–1980-х 
годов — времени расцвета Елены Васильев-
ны? По счастью, «МК» просвещает извест-
ный ценитель оперы и музыкального театра 
Александр Гусев, служивший в Большом  
завлитом в 1976–1983 гг., а затем работавший 
в Госконцерте.

— Александр Иванович, Образцова была 
певицей какого типа? Оперных див много, но 
она сразу же показала себя столь яркой...

— Это верно, после побед на конкурсах она 
достаточно ярко возникла на небосклоне — еще 
до окончания Консерватории, если не ошибаюсь, 
ее приняли в Большой театр. И первой партией 
Елены Васильевны (куда ее срочно ввели) стала 
партия Гувернантки в «Пиковой даме» — с этим 
спектаклем Большой и отправился в Ла Скала на 
гастроли. Ну а первая серьезная роль (и на этом 
дебюте я присутствовал в 1964-м) — это Марина 
Мнишек в «Борисе Годунове» Мусоргского; потом 
последовали другие крупные дебюты — в той же 
«Пиковой даме» она спела уже Полину; ну а потом 
была очень эффектная партия, ставшая ведущей 
в ее творчестве на долгие годы, — Амнерис в 
«Аиде» Верди (1965). Ну а что до отличающих 
ее качеств — она с первого дня ощущала себя 
примадонной, причем это не какой-то статус или 
звание, а внутреннее состояние...

— Которое либо есть, либо нет.
— Совершенно верно. При том что в эти годы 

в Большом театре блистала восхитительная Га-
лина Павловна Вишневская, тоже примадонна, 
которая не то что покровительствовала Образцо-
вой, но, по крайней мере, очень благожелательно 
к ней относилась, и Елена Васильевна многое от 
Вишневской взяла. Возможно, и это ощущение 
во всем быть главной...

— Не знаю, а вот нынешняя суперзвезда 
Нетребко — примадонна?

— По отношению к ней я бы такого термина 
не применил, хотя Нетребко — это, несомненно, 
большой талант. Но что выделяло сразу Образцо-
ву — это экспрессия, яркость, сильные эмоции. 
Она сразу запоминалась, покоряла на эмоцио-
нальном уровне.

— Сейчас все вспоминают о ее образе 
Кармен — как о ведущей...

— Это немножко странно. Даже в спорте 
трудно говорить о том, что кто-то в чем-то первый, 
а уж в искусстве и подавно. Это как один извест-
ный музыкант отозвался о Давиде Ойстрахе: он 
невероятный скрипач, второй в мире. «А кто же 
первый?» — все спросили. «А первый в каждой 
стране свой!» Вот и в советское время приду-
мали клише, что «первая Мадам Баттерфляй 
в мире — это Мария Биешу», но только мир об 
этом не знал, а в Большом Баттерфляй пела Га-
лина Вишневская. Это все нисколько не умаляет 
заслуг Елены Васильевны в образе Кармен, но 
надо отступать от легенд, сотканных в советское 

время. Да, Образцова целое десятилетие не де-
бютировала в образе Кармен в Большом театре, 
словно бы задерживая свой выход. Дело в том, что 
Кармен восхитительно играла Ирина Архипова, и 
многие певицы не могли удержаться, чтобы ее не 
копировать. Образцова же только в 70-х вышла 
в образе Кармен в марсельской опере. И это, 
конечно, стало значимым культурным событием. 
Потом уже появилась постановка и в Большом, 
причем Елена Васильевна перенесла из мар-
сельской оперы такой нюанс — весь спектакль 
играла босиком. Все ждали этой премьеры и 
были восхищены Образцовой-Кармен в дуэте с 
Атлантовым, хотя, повторяю, параллельно про-
должала царить Ирина Архипова. Понятно, что 
Образцова максимально дистанцировалась от 
манеры исполнения Ирины Константиновны. И 
постановка эта привлекла большое внимание, 
а когда в 80-е ее сняли с репертуара, заменив 
другой, но уже без Образцовой, в театр стали 
приходить гневные письма: «Верните Образцову!» 
Я лично не полностью разделял трактовку Елены 
Васильевны, но каждый раз после спектакля был 
ею покорен. Хотя перед этим был настроен «не 
полностью ЗА». Она брала эмоционально, пода-
вляя твои эстетические пристрастия.

— А какие партии стали ее коронными?
— Да буквально все основные — Амнерис, 

Любаша, Марфа, Элен... Еще очень важна ее 
роль Далилы в спектакле «Самсон и Далила» в 

зарубежной постановке, однако в Союзе нам не 
пришлось увидеть ее целиком.

— Можно ли сказать, что в Большом теа-
тре в какой-то момент все вращалось вокруг 
Образцовой?

— Дело в том, что в какой-то момент она 
давала уроки вокала дочке министра культуры, 
это, понятно, была особая ситуация, и какой-то 
отсвет сильных мира сего на нее падал... но по 
большому счету в тот момент в Большом театре 
была сильная когорта выдающихся артистов — 
Атлантов и Нестеренко, Милашкина; естественно, 
Ирина Константиновна Архипова. Большой дей-
ствительно был одним из величайших театров 
мира и абсолютно недосягаемым для других 
театров по силе интерпретации отечественного, 
русского репертуара. И Елена Васильевна была 
одной из ярчайших звезд в этой короне. Все были 
крепкие и яркие, и, приходя в Большой, ты получал 
высокое эстетическое наслаждение... А потом (с 
конца 70-х) она активно стала выступать и на за-
рубежных сценах и одной из первых среди наших 
артистов утвердилась на Западе.

— Хотя были проблемы с оплатой...
— Ну конечно: артисты весь полученный вы-

сокий гонорар должны были сдавать государству, 
а получали по так называемой унизительной став-
ке с разными надбавками. И даже по совокуп-
ности это был мизер. С середины 80-х артисты 
наловчились наши препоны обходить разными 

незаконными путями, но это всё оставим за скоб-
ками... хотя это история, так что чего тут. И она 
коснулась Образцовой. Еще хочется подчеркнуть, 
что для нашего поколения была очень важна иная 
ипостась Образцовой — ее камерный репертуар, 
исполнение камерной лирики, и благодаря ей 
были открыты  чудесные произведения.

— Ну вот вы сказали, что на большой сце-
не она была размашиста...

— И в камерном жанре это тоже было очень 
вкусно, выразительно, но понятно, что здесь 
она пользовалась уже совсем иными красками, 
мелкими штрихами. Которые, кстати, во всей 
полноте были использованы ею в партии Графини 
в «Пиковой даме». Причем это не просто были 
какие-то сборные концерты — ария оттуда, ария 
отсюда, — это были тщательно выстроенные 
авторские программы, имеющие для аудитории 
огромное образовательное значение. Сегодня 
это практически никто не делает. 

— А были какие-то образы, которые вам 
показались «не очень ее» или она в них была 
очень короткий промежуток времени?

— Нет, была очень выразительная партия 
Кончаковны, хотя, признаться, она была для нее 
низковата. Какое-то время Образцова и Синявская 
в очередь эту партию исполняли. Потом Елена 
Васильевна петь ее перестала. Хотя голос у Об-
разцовой мощный, центральное меццо-сопрано... 
И до сих пор вспоминаю одну из последних ее 
ролей в «Войне и мире» — это постановка в  па-
рижской Опере в 2000 году. Образцова испол-
нила небольшую роль Марьи Ахросимовой — 
специально пригласили, чтобы украсить такой 
изюминкой, придающей раритетному спектаклю 
интерес и успех.

— Вообще у Образцовой сложилась до-
статочно длинная творческая судьба...

— Да, она очень счастливая в этом отно-
шении. Какие-то трудности забылись, зато все 
помнят ее яркие дебюты как в Большом театре, 
так и на международной арене. Вплоть до фина-
ла. Ведь только недавно очень достойно мы все 
отпраздновали ее 75-летие. Было такое пыш-
ное «примадонское» торжество... и вот с этим 
торжеством она и ушла. Не забытая. В ореоле 
своей славы. Мне даже позвонил один молодой 
артист и сказал, что часто уходят артисты, пере-
жившие свою славу и забытые массами. А тут... 
Елене Васильевне повезло. Ушла в мир иной 
королевой оперы. Так что ее путь был долгим, 
успешным и счастливым. Как она не раз при-
знавалась в интервью, «я реализовалась во всех 
своих ипостасях». Она практически всё спела. Вот 
вспомнилась и ее партия Шарлотты в «Вертере», 
хотя спектакль шел недолго... очень любила эту 
роль. Да, уход ее был неожиданным, но все равно 
он получился легким и светлым. Дай Бог, чтобы 
ТАМ ей было хорошо.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Современные художники отозвались на всемирную 
котоманию спецпроектом в Новом Манеже

« ОНА ДАЖЕ УМЕРЛА КАК ПРИМАДОННА»

ФОТО  на сайте 
 

Инсталляция 
«Симптомы 

аллергии  
на котиков».

Работа Константина 
Звездочетова.

Пять знаменитых партий певицы:
 Марина Мнишек в «Борисе Годунове» (дебют),  
Большой театр, 1963 г.

 Кармен в одноименной опере Бизе, 1972 г.
 Далила в «Самсоне и Далиле», театр «Лисео», 1974 г.
 Амнерис в «Аиде», Метрополитен-опера, 1976 г.
 Сантуцци в фильме Дзеффирелли «Сельская честь», 1982 г.

Образцова прожила счастливую жизнь,  
сыграв все возможные лучшие роли

Кот-ковер  
от Ирины Кориной.
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— У нас тут на первом этаже все евреи. 
Во втором подъезде двое, и у меня 
на работе один, я вам сейчас адрес 
напишу.
— Женщина, я почтальон.

Если посмотреть кёрлинг в обратной 
перемотке, можно увидеть, как ка-
мень движется на орущих женщин, 
которые пытаются отпихнуть его 
веником.

Молодая жена спрашивает мужа:
— Милый, ты будешь меня любить, как 
Ромео Джульетту?
— Не знаю. Не читал.
— А ты будешь ревновать меня, как 
Отелло Дездемону?
— Не знаю. Не читал.
— А что ты читал?
— «Муму». Будешь гавкать — утоплю.

Учитель пытается мотивировать старшие 
классы на учебу: 
— Знаете, у будущего американского пре-
зидента Авраама Линкольна была очень 
сварливая жена, и когда она его доста-
вала, а это происходило очень часто, он 
уходил в библиотеку и там занимался 
самообразованием. В своих мемуарах 
он отметил, что это помогло ему стать 
президентом! 
Приглушенный шепот с галерки: 
— Просто у него гаража не было, а так бы 
он спился. 

В кадровом агентстве.
— Я ищу работу.
— А что вы умеете?
— Ничего.
— Извините, но места в Госдуме уже за-
няты, попробуйте в футбольные тренеры 
податься.
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СПОРТНОУ-ХАУ

Когда волна новых страстей по Юлии Липницкой (ушла, мол, 
от тренера Этери Тутберидзе да намерена податься теперь аж 
в ЦСКА) накрыла всех интересующихся фигурным катанием, 
честно говоря, я больше переживала за биатлониста Александра 
Логинова, отказавшегося от вскрытия пробы В и тем самым при-
знавшего употребление эритропоэтина.

Мне совсем не безразлична судьба Юли. Но то, что случилось 
с Логиновым, уже случилось. И это весьма печально. Сможет ли 
талантливый спортсмен выбраться из ямы, в которую попал, неиз-
вестно. Причем попал туда, абсолютно не реализовав потенциал, 
данный ему природой и трудом. Может, все удастся еще исправить 
с реализацией потом, но — сами понимаете, хвост потянется...

С Юлей же ничего криминального и непоправимого, слава 
богу, не произошло. Громадный потенциал она как раз начала 
реализовывать, это видел весь мир. Но находится, несмотря на 
громкий титул олимпийской чемпионки, в самом начале большой 
карьеры, да и личный титул олимпийской чемпионки «стучит в ее 
сердце». А сезон провалила, в сборную не попала.

Не она первая. Было так когда-то у Ирины Слуцкой, было еще в 
прошлом году у Лизы Туктамышевой, нынче блестяще выступающей. 
Лиза, кстати, по прикидкам многих, вообще не должна была уже 
подняться — пропустила ведь не просто два сезона, а домашние 
Олимпийские игры, на которые были заточены все мысли, трени-
ровки и, в общем-то, жизнь.

Пережить провал кумира болельщикам трудно. Но все же 
бросаться в очередную истерику из серии «все пропало», исходя 
из информации, данной уважаемым агентством, но со ссылкой на 
анонимный источник, согласитесь, неправильно. Хотя бы потому, 
что нас много, а спортсменка одна. И именно на ее голову обруши-
ваются все охи и стоны.

У Юли идет и будет идти постолимпийская ломка. Это всем 
очевидно, и это естественно. Уйдет ли Липницкая после неудач 
сезона от тренера Тутберидзе? Может быть. Но сегодня подтверж-
дения информации никто не дает. И не даст. Если уход от тренера, 
приведшего на Олимпийские игры, и состоится, то не сейчас. И 
это будет, скорее всего, глупостью, но такие глупости случаются 
не только в фигурном катании.

Может ли сложившаяся ситуация (а отношения с тренером, 
конечно, осложнены проблемами сезона) быть следствием звезд-
ной болезни? Или паники? Возможно. Только даже не о самой 
спортсменке речь.

Нет, я не о ближайшем Юлином окружении. Самое простое 
— бросить камень в родственников. Много раз убеждалась: спор-
тивные мамы — это величайший ежедневный подвиг. И величайшее 
растворение в ребенке и его жизни. Но и величайшее давление 
на тренеров. Особенно в фигурном катании: спортсмены юны, 
выходят на лед, умея многое ногами, но абсолютно ничего не по-
нимая в жизни. Активные мамы решают почти все — к кому везти, 
от кого забирать, кому передавать. (И, мне кажется, остановить их 
в какой-то момент могут только повзрослевшие дети, если очень 
захотят или сочтут нужным.)

Так когда-то Юля и появилась в Москве. И все совпало. Талант, 
тренер, техническая сложность, программы, поставленные Ильей 
Авербухом в нужный момент, расцарапавшие не одну душу болель-
щиков. Фигурное катание — особый вид спорта, многое зиждется на 
мастерстве именно актерском, которое подразумевает выворачи-
вание души наизнанку при высочайшем техническом арсенале.

Липницкая весь этот сезон говорила об усталости, о пробле-
мах возрастного характера. Со стороны ни изменения веса, ни 
роста, согласитесь, мы не увидели. Но взросление и изменение 
организма весьма индивидуальны. Тот же японец Ханю вырос-то 
на пять сантиметров, а прыжки «посыпались». Юля, все про себя 
зная, бичевала себя за ошибки как умеет — жестко и без скидок. 
«Звезду» вроде не ловила. И это казалось залогом того, что все 
будет хорошо, она прорвется даже в этом сезоне…

Что вообще не так с Юлей Липницкой? Почему она все время 
притягивает к себе какие-то скандальные вихри? Мы не можем 
«простить» ей своевременное и ярчайшее появление в олимпий-
ском сезоне? Да, это может быть паникой. Только всеобщей. Мы 
ждали Юлю-победительницу, а она расти надумала, да психологию 
запустила.

В чем можно упрекнуть тренера? В большой группе талант-
ливых, с которыми работает? Так группа не сегодня появилась. 
Да, нынче сразу два спортсмена едут на чемпионат Европы, а 
одна спортсменка будет бороться за титул чемпионки мира среди 
юниоров, но это ведь та самая среда, которую сама Липницкая и 
породила. Как и она — Липницкую...

Юля сейчас действительно отдыхает — это единственное, что 
известно доподлинно. А что она должна сейчас делать? Отдых — это 
разумно. Нужно просто освободить себя от давления со стороны, 
самоистязания. Эта девочка с характером примет решение. И 
тренер с характером — тоже.

Но если Липницкая все же уйдет от Этери Тутберидзе (гадани-
ем — Морозов может стать новым тренером, Орсер или еще кто-то 
из дальних авторитетов? — заниматься бесполезно), то большей 
славы и любви, чем уже получила, она не добьется. Получит ли во-
обще что-то — большой вопрос.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Старый Новый год.
День рождения трубопроводных войск 
России.
1700 г. — царь Петр I велел боярам, дворя-
нам и торговым людям носить европейские 
одежды (указ «О ношении платья на манер 
венгерского»).
1966 г. — умер знаменитый конструк-
тор ракетно-космических систем Сергей 
Королев.
1988 г. — умер соратник Сталина, глава Со-
ветского правительства в 1953–1955 годах 
Георгий Маленков.
2005 г. — космический зонд «Гюйгенс» со-
вершил посадку на Титан.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье атмосферное 
давление существенно не изменится, облач-
но, небольшие осадки, на дорогах гололе-
дица. Ночью температура в Москве -1...+1°, 
по области -3...+2°, днем температура в Мо-
скве +1...+3°, по области -2...+3°. Ветер юго-
западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.51, заход Солнца — 16.26, 
долгота дня — 7.35.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается спокойная геомагнитная 
обстановка.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 14.01.2015):
1 USD — 64,8425; 1 EURO — 76,7735.
По курсу ММВБ (на 13.01.2015):
1 USD: спрос — 64,4303;
предложение — 67,2873.
1 EURO: спрос — 75,6983;
предложение — 79,3103.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Мисима Юкио (1925–1970), культовый пи-
сатель («Золотой храм», «Исповедь маски»), 
покончил жизнь самоубийством после инсце-
нированного переворота
Самохина Анна (1963–2010), актриса («Узник 
замка Иф», «Воры в законе», «Улицы разбитых 
фонарей»)
Харламов Валерий (1948–1981), знаменитый 
хоккеист
Швейцер Альберт (1875–1965), теолог, фило-
соф, врач, музыкант, лауреат Нобелевской 
премии мира
Яглыч Владимир (1983), актер («На безы-
мянной высоте», «Моя Пречистенка», «Мы из 
будущего»)

ПЕРВЫЙ  
ПАС

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

ЧТО НЕ ТАК С ЛИПНИЦКОЙ?

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

Ирина Степанцева,  
обозреватель отдела спорта

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Приз, носящий гордое имя 
«Золотой мяч», что присуж-
дается по итогам каждого 
календарного года Междуна-
родной федерацией футбола 
(ФИФА), с каждым годом все 
больше начинает напоминать 
церемонию вручения самой 
престижной награды в мире 
кинематографа — «Оскар». 
Многомиллионная зритель-
ская аудитория, возможность 
сделать ставку у букмекеров 
на победителей, красочное 
шоу. И да, как и на «Оскаре», 
из года в год мы видим в Цю-
рихе, где традиционно прохо-
дит торжественная церемония 
вручения «Золотого мяча», 
одни и те же лица. 
Со стороны болельщиков самая 

частая претензия к «Золотому 
мячу» — отсутствие настоящей 
конкуренции. В последние годы 
борьба идет исключительно 
между лидерами «Реала» и 
«Барселоны» Криштиану Ро-
налду и Лионелем Месси соот-
ветственно. Но разве в этом вина 
ФИФА или самих футболистов? 
Конечно, куда интересней, когда 
каждый год мы получаем нового 
победителя. Но, согласитесь, в 
современном футболе нет игро-
ков, сопоставимых по уровню та-
ланта и одаренности с португало-
аргентинской парочкой. Есть 
Роббен, Мюллер, Ибрагимович, 
Бэйл и еще целая россыпь звезд 
первой величины, но и на их фоне 
Лео и Криштиану выделяются. При-
чем выделяются не исключительной результативностью, 

но игрой в целом. Проще говоря, отве-
чая на поставленный перед голосовальщи-
ками вопрос, они не должны оперировать 
статистическими выкладками и другими 
цифрами, а лишь сказать, кого бы они взя-
ли в свою команду в первую очередь.

Еще одна распространенная пре-
тензия к ФИФА относительно «Золотого 
мяча» — отсутствие четких критериев для 
оценки номинантов. Проще говоря — вку-
совщина. Очень часто можно услышать: 
мол, как же так, вот этот забил больше, 

а этот собрал в сезоне больше ти-
тулов, а в число номинантов попал 
третий? Четкой формулы для опре-
деления лучшего для респондентов 
не существует. Не существует из-за 
того, что существовать не может. 
Как в одни сравнительные рамки 
загнать, например, голкипера и 
нападающего? Но в этой вкусов-
щине, которая является харак-
терной чертой и уже упомянутого 
«Оскара», и таких видов спорта, 
как, например, фигурное катание 
или художественная гимнастика, 
и заключается вся соль «Золотого 
мяча». Его вручат, а споры от-
носительно победителя будут 
продолжаться до следующей 
встречи в январском Цюрихе.

Напомним, как определя-
ется лучший футболист мира. 
Свою тройку лучших игроков 
называют 182 капитана различ-
ных сборных (от Афганистана до 
Зимбабве), 181 главный тренер 
сборных и 181 журналист, пред-
ставляющие разные страны. 
Таким образом, получаются 
544 тройки лучших. За каждое 
первое место номинант полу-
чает 5 баллов, за второе — 3, 
за третье — 1. После подсчета 

ФИФА называет тройку финалистов, 
а затем на торжественной церемонии — и 
лучшего.

В итоге Роналду разделал своих со-
перников под орех на всех полях. Лишь 104 
голосовальщика из 544 не включили его в 
свои тройки. На первое место его поставили 
более половины капитанов и тренеров и 
подавляющее число журналистов. А ведь 
в прошлом году акулы пера первое место 
отдали Рибери. На этот раз журналисты с 
прохладцей отнеслись к Месси, которому 
досталось всего 4 первых места из 181.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Казалось, все заранее знали, 
что в понедельник вечером три-
умф будет праздновать Кришти-
ану Роналду — теперь уже трех-
кратный обладатель «Золотого 
мяча». Но все-таки КриРо пре-
поднес всем сюрприз, появив-
шись на церемонии без русской 
невесты Ирины Шейк, в то вре-
мя как грустный Лео Месси, хоть 
и вошедший в символическую 
сборную, но не получивший сво-
его пятого «золота», согревался 
улыбками своей вечной спутни-
цы Антонеллы Рокуццо.
Несмотря на то что красную дорож-

ку церемонии в Цюрихе топтали красивые 
ноги футболисток и спутниц футболистов, 
девушкой вечера в соцсетях была названа 
ведущая праздника Кейт Абдо. Улыбчивая 
блондинка, родившаяся в Манчестере, а 
сейчас читающая новости на британском 
Sky Sport, покорила сердца телезрителей 
не только своим обаянием, но и умением 
говорить на разных языках — немецком, 
испанском, французском. О личной жизни 
красавицы ничего не известно, ведь в свой 
Твиттер она выкладывает в основном фото-
графии с работы. И если на этом фронте 
у Кейт проблемы, то на церемонии была 
возможность исправить ситуацию. Ведь 
главный герой вечера — обладатель «Зо-
лотого мяча» Криштиану Роналду — прибыл 
забирать награду без Ирины Шейк, зато с 
мамой и сыном.

Похоже, на горизонте самой красивой 
пары в футболе замаячили облачка. Шейк 
уже неделю отдыхает где-то в тропиках, где 
праздновала и свой день рождения. В одино-
честве? Вряд ли. Но точно без Роналду.

Впрочем, внимание Криштиану было 
приковано к мускулистым ногам ирландской 
футболистки Стефани Рош, первой и пока 
единственной девушки, номинированной 
на премию Пушкаша за лучший гол года. 

Приз она, увы, не получила, его отдали ко-
лумбийскому игроку «Реала» и главному 
открытию последнего чемпионата мира 
Хамесу Родригесу.

Хамес пришел на церемонию в сопро-
вождении своей жены Даниэлы Оспина, 
родной сестры вратаря сборной Колумбии 
Давида Оспины. Интересно, что сам Давид, 
хоть и является товарищем Родригеса по 
национальной команде, отношения к зна-
комству футболиста со своей родственни-
цей не имеет. Любовь с первого взгляда у 
Даниэлы и Хамеса случилась в компании 
общих друзей.

Даниэла появилась на красной дорожке 
в скромном черном платье без рукавов, под-
черкивающем ее внушительные плечи. Оспи-
на — волейболистка. Она оставила спорт, 
когда забеременела. Но после переезда 

Хамеса в столицу Испании договорилась с 
мадридским клубом по пляжному волейболу, 
что будет выступать за них.

Черный и темно-синий вообще были 
трендом вечера. В нарядах этих цветов 
появились и избранница Месси Анто-
нелла Рокуццо, и возлюбленная Серхио 
Рамоса, испанская телеведущая Пилар 
Рубио, и лучшая футболистка года, не-
мецкая полузащитница Надин Кесслер. 
В традиционном черном с бабочкой был 
и Криштиану Роналду. Всю эту темную 
гамму разбавляли лишь искрящееся белое 
платье Стефани Рош, красное — жены 
Карло Анчелотти да фиолетовый костюм 
Лионеля Месси.

Месси, до этого уже четырежды по-
лучавший заветную награду, всегда отли-
чался оригинальностью в выборе костюма. 
И всегда перед церемонией народ гадает: 
в чем же знаменитый аргентинец будет на 
этот раз? В прошлом году он пролетел мимо 
«Золотого мяча» в темно-красном костюме 
с отливом, который заранее прорекламиро-
вал у себя в Фейсбуке. Сейчас, вероятно, 

посчитав это плохой приметой, скрывал 
наряд до последнего.

Только это, увы, ему не помогло. Об-
ладателем «Золотого мяча» был назван его 
извечный португальский соперник, который, 
услышав свое имя, издал истошный визг. В 
Интернете его сразу окрестили обезьяньим 
уханьем и предположили, что Яя Туре уже 
строчит жалобу в ФИФА. А на самом деле 
Криштиану крикнул «Siiiiii»! По его словам, 
это победный клич футболистов мадрид-
ского «Реала». Только вот по испуганному 
лицу Тьерри Анри, не раз встречавшегося 
с «Реалом» на футбольном поле и только 
что вручившего мяч Роналду, было ясно, что 
этот крик ему незнаком.

А ведь в прошлом году КриРо плакал, 
получая заслуженную награду... Теперь он 
надувает губки и прищуривается для фото, 
а на следующее утро жалуется в Твиттере: 
«Никаких выходных, даже если один ты все-
таки заслужил».

Ульяна УРБАН.

Почему Ирина Шейк  
не пришла на церемонию  
с Криштиану?

ИНТРИГИ И ИНТРИГАНКИ «ЗОЛОТОГО МЯЧА»

КРИШТИАНУ 
РОНАЛДУ — ЛУЧШИЙ
Как выбирали футбольного лауреата-2014

Итоги голосования
Игрок 1-е место 2-е место 3-е место Очки
Криштиану Роналду 303 96 41 1844
Мануэль Нойер 85 89 77 769
Лионель Месси 55 132 101 772
Кто как голосовал от России

Фабио Капелло, главный тренер сборной России: 1. Нойер. 2. Роналду. 3. Месси.
Василий Березуцкий, капитан сборной России: 1. Нойер. 2. Роналду. 3. Роббен.
Константин Клещев, представитель российских СМИ: 1. Роналду. 2. Роббен. 3. Мюллер.

Экспериментальная 
партия национальной 
обуви выпущена  
по заказу ГИБДД
Необычная партия самой теплой обуви 
была выпущена в Вологодском регионе. 
Валенки со светоотражающими элемен-
тами — идея сотрудников ГИБДД. По их 
словам, это повысит безопасность пе-
шеходов на дорогах, особенно пожилых 
людей. 

С такой инициативой работники ГИБДД об-
ратились к вологодскому мастеру Николаю Сай-
кину, который занимается производством этой 
традиционной русской обуви. «Такая идея пришла в 
связи с тем, что в Вологодском районе в последнее 
время стали гибнуть взрослые пешеходы. Обычно 
светоотражатели распространяют среди детей, 
сейчас же участились случаи ДТП среди взрос-
лого населения. Мы знаем, что у нас в районе в 
деревнях холодно, люди носят валенки. Кроме 
того, пожилые люди часто не знают, где можно 
достать светоотражающие ленты. Сами они вряд 
ли будут что-то делать, поэтому будет удобно, если 
жители районов получат валенки уже с такими 
элементами», — рассказывает Анна Воеводина, 
капитан полиции отдела ГИБДД ОМВД России по 
Вологодскому району.

Нужно отметить, что среди заказчиков Ни-
колая есть и известные люди — например, он по 
заказу делал валенки на 70-летие известного 
артиста Николая Караченцова. «Я сам водитель 
и прекрасно понимаю, что очень приятно, когда 
человека видно в темноте», — говорит мастер. 
Для пробы он изготовил пять пар валенок, укра-
шенных светоотражающими рисунками. Специ-
альные материалы предоставили сотрудники 
ГИБДД. Обувь раскупили очень быстро, а те, 
кому не досталось, уже заказали такие валенки 
для себя и своих родных. доработать идею и 
потом смело распространять обувь среди на-
селения. «Сейчас надо наработать идеи, чтобы 
это выглядело не только красиво, но и практич-
но. Эти пары валенок, которые стали первыми, 
мы сейчас носим, пробуем. Я сделал несколько 
вариантов крепежа, на сегодняшний день уже 
одна ленточка слетела, то есть мы уже понима-
ем, что таким способом не надо прикреплять 
светоотражающие элементы», — комментирует 
производитель.

Сотрудники ГИБДД Вологодского района 
сейчас занимаются распространением такой идеи 
среди населения. Был снят ролик, в котором так-
же демонстрируется новый вид валенок. Так что 
каждый житель сможет заказать эту практичную 
обувь. Напомним, что с июля этого года в связи 
с изменением ПДД светоотражающие элемен-
ты должны будут носить все пешеходы, которые 
используют обочины дорог вне населенных пун-
ктов, так что такая обувь очень кстати, особенно в 
зимнее время, когда темнеет очень рано. Кстати, 
Николай и сам бывший госавтоинспектор — и не 
понаслышке знает, как важно, чтобы пешеход был 
замечен водителем издалека. 

Лия ГАЛОСОВСКАЯ,
 «МК в Вологде и Череповце». 

ЯРКИЙ 
КАК ВАЛЕНОК

Криштиану Роналду пришел 
получать «Золотой мяч»  

с мамой и сыном,  
но без Ирины Шейк.

Даниэла Оспина 
— настоящая жена 

футболиста. Знает, когда 
подставить плечо мужу. 
В итоге Хамес Родригес 

получил премию Пушкаша 
за лучший гол года...

…А единственная девушка 
в этой номинации, ирландка 

Стефани Рош, награду 
упустила.  

Зато на ее коленки 
заглядывался сам Роналду.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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